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гражданский прием 
в честь Л. И. Брежнева

ДЕЛИ, 27  декабря. Корреспондент 
ТАСС П . Кречнев передает:

Сегодня вечером жители индий
ской столицы города Дели устроили 
в честь Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Л. И. Бреж
нева гражданский прием. В историче
ском Красном форте, украшенном со
ветскими н  индийскими флагами і

СОВЕТЫ 
И АКТИВ

Советское государство —  могу
чая сила в борьбе за коммунизм. 
Ему принадлежит исключительно 
важная роль в решения историче
ских задач, выдвинутых ленинской 
партией в своей Программе. Оно 
призвано организовать создание 
матерналыіо-техюіческой базы 
коммунизма, преобразование со
циалистических отношений в ком
мунистические, осуществлять конт
роль за мерой труда и потребле
ния, обеспечивать подъем народно
го благосостояния, охранять права 
и свободу советских граждан, со
циалистический правопорядок н 
социалистическую собственность, 
воспитывать народные массы в ду
хе сознательной дисциплины и ком
мунистического отношения к  тру
ду.

На Советском государстве лежат 
также обязанности обеспечивать 
оборону н безопасность страны, 
развивать братское сотрудничество 
с социалистическими странами, от
стаивать дело всеобщего мира, под
держивать нормальные отношения 
со всеми странами.

Советское государство, возник
шее как государство диктатуры  
пролетариата, превратилось в ор
ган выражения интересов и волн 
народа. Такое государство возмож
но только в обществе, свободном 
от антагонистических классов, 
сплоченном социально-политиче
ским и идейным единством.

В процессе дальнейшего разви
тия социалистической демократии 
произойдет постепенное превраще
ние органов государственной влас
ти в органы общественного само
управления. Получит еще большее 
развитие ленинский принцип демо
кратического централизма, обеспе
чивающий правильное сочетание 
централизованного руководства с 
максимальным развитием инициа
тивы местных органов и повыше
нием творческой активности масс.

«Всестороннее развертывание и 
совершенствование социалистиче
ской демократии, активное участие 
всех граждан в управлении госу
дарством, в руководстве хозяйст
венным и культурным строитель
ством, улучшение работы государ
ственного аппарата и усиление на
родного контроля над его деятель
ностью»— так в Программе КПСС  
определено главное направление в 
развитии социалистической госу
дарственности.

В  ходе коммунистического стро
ительства будет повышаться роль 
Советов, которые являются все
охватывающей и непосредственной 
организацией народа. Принимают
ся меры по дальнейшему расшире
нию прав местных Советов, чтобы 
они могли окончательно решать все 
вопросы местного значения. Все 
большее число граждан привлекает
ся через них к  управлению госу
дарственными делами. Во время 
последних выборов в марте этого 
года в местные Советы депутатов 
трудящихся страны было избрано 
1.822.042 депутата — на 172.265 
человек больше, чем в 1957 году. 
Только в Советы нашей области 
народ послал 6.785 своих избран
ников.

Важной формой привлечения 
трудящихся к  работе государствен
ных органов являются постоянные 
комиссии Советов. Взять, к  приме
ру, постоянные комиссии Советов 
нашей области, которых сейчас 
действует 269. В работе комиссий 
участвует более 5 тысяч депутатов 
и почти столько же активистов. Ре
комендации этих комиссий помога
ют Советам правильно решать мно
гие вопросы промышленности 
сельского хозяйства, благоустрой
ства городов и сел, народного обра
зования, медицинского и бытового 
обслуживания населения н т. д. В 
дальнейшем их роль и значение 
возрастут еще больше, они будут 
решать все большее количество во
просов, находящихся сейчас в ве
дении отделов и управлений нспол- 
иительиых органов.

У  нас уже давно сложилась раз
ветвленная сеть массовых самодея
тельных организаций — уличные 
и домовые іюмитеты при домо
управлениях, родительские комите
ты в школах, народные дружины, 
многочисленные добровольные об
щества, товарищеские суды и т. д. 
Во многих районных и город
ских Советах отдельными от^ 
раслями народного хозяйства и 
культуры занимаются нештатные 
отделы, действующие на общест
венных началах, созданы советы в

К предстоящему 
посещению 

Д. И. Микояном 
Гвинейской 
Республики

Советское правительство приняло 
решение о поездке в Гвинейскую 
Республику А. И. Микояна —  пер
вого заместителя Председателя Сове
та Министров СССР и члена Прези
диума Центрального Комитета КПСС 
в связи с дружеским приглашением, 
направленным ему главой правитель
ства Гвинейской Республики в целях 
проведения всех необходимых пере
говоров для укрепления сотрудниче
ства между Гвинейской Республикой 
л  Советским Союзом. Этот визит ожи
дается в первых цислах января 1962 
года.

штатных отделах л управле
ниях исполкомов Советов, 
инспекции при исполкомах. В 
составе нештатных отделов, 
советов и инспекциях мест
ных Советов области более 
500 человек, работающих на 
общественных началах.

Сейчас в нашей области 
уже работают 12 нештатных 

отделов торговли, 11 —  сельскохо
зяйственных, 15 —  организацион
но-массовой работы. Создаются об
щественные отделы по охране при
роды, по социалистической закон
ности, инспекции общественного 
контроля за рассмотрением писем 
и жалоб трудящихся и другие.

На примере исполкомов Чаин- 
ского, Кожсвниковского райсове
тов, а также некоторых других рай
онных, городских Советов можно 
видеть, как после создания нештат
ных отделов значительно оживи
лась деятельность Советов, они 
стали глубже решать задачи, стоя
щие перед районом.

Однако в ряде мест до снх пор 
не преодолено некоторое недоверие 
к  нештатным отделам. Порою нм 
отводится роль своеобразных ко
миссий содействия при исполкоме, 
а не полноправных органов управ
ления разными отраслями народ
ного хозяйства и культуры. Есть 
еще, к  сожалению, такие руководи
тели советских органов, которые в 
наше время пытаются работать 
по старинке, опираясь только на 
штатный платный аппарат. Это от
носится, например, к  руководите
лям исполкомов Пышкино-Тронц- 
кого, Тегульдетского, Зырянского 
и некоторых других райсоветов.

Роль посторонних наблюдателей 
занимают в этом важном деле и не
которые областные организации, в 
частности, управления торговли и 
сельского хозяйства областного Со
вета. Они не только не участвуют 
в создании общественных отделов 
на местах, но не помогают в работе 
уже существующим, не направля
ют их деятельность.

Работа самодеятельных органи
заций во многом зависит от руко
водства и помощи со стороны ис
полкомов. А  помощь может быть 
многообразной. Это и семинары с 
обстоятельным ознакомлением и 
изучением определенного круга во
просов, и совещания по обмену 
опытом, а главное — живое обще
ние с массами, показ работы на 
деле, на месте.

Очень важно, чтобы каждый 
добрый ПОЧИН 'общественности на
ходил всемерную поддержку и са
мую горячую помощь в. партийных 
организациях и местных Советах.

Неустанно множить ряды обще
ственников, изо дня в день привле
кать их к  конкретным делам, у к 
реплять их роль и влияние в широ
ких массах трудящихся — вот чем 
следует сейчас заняться местным 
Советам. Глубже вникать в дела 
предприятий и строек, колхозов и 
совхозов, больниц, школ, учрежде
ний культуры, развивать трудовую 
активность масс в борьбе за выпол
нение заданий семилетки и истори
ческих решений X X II  съезда 
КПСС — все эти задачи по плечу 
местным Советам только при усло
вии их тесной и неразрывной связи 
с активом.

Идеологический фронт—важнейший 
фронт строительства коммунизма

На Всесоюзном совещании по идеен 
логической работе 27 декабря прен 
должалось обсуждение доклада сек
ретаря Центрального Комитета пар
тии тов. Л ..Ф . Ильичева X X II 
съезд КПСС и задачи идеологической 
работы партии.

Во всех выступлениях проявля
лась особая забота о том, чтобы идео
логическую работу поднять на уро
вень великих задач, начертанных в 
решениях X X II съезда КПСС, в новой 
Программе партии, вести эту работу 
более целеустремленно, в тесной свя
зи с практическими задачами комму
нистического строительства.

На утреннем заседании 27  декаб
ря первым в прениях выступил сек
ретарь правления Союза художников 
РСФСР В. А. Серов. Он отметил, что 
культ  личности несомненно оказал 
свое пагубное действие и на совет
ское искусство. Тем не менее наше 
искусство развивалось, двигалось 
вперед, создало большие ценности.

Оратор говорит о той большой от
ветственности, которую возложила на 
работников искусства партия на сво
ем X X II съезде. Эта ответственность, 
отмечает тов. Серов, требует от х у 
дожника, чтобы он был передовым че
ловеком своего времени, глубоко про
никся великими идеями коммунизма.

На вопросах преодоления пережит
ков прошлого в сознании людей, ис
коренения из нашей ж изни антиоб
щественных явлений остановился в 
своей речи заведующий Отделом Цен
трального Комитета КПСС Н. Р. Ми
ронов. Сейчас, когда идет активный 
процесс движения к  коммунизму, 
черты будущего общества все отчет
ливее проявляются во всей нашей 
жизни. Но рядом с новым продолжа
ют еще ж ить старые, отсталые и 
чуждые нам явления, не соответству
ющие ни характеру нашего общества, 
ни образу ж изни подавляющего боль
шинства советских людей.

Оратор говорит о фактах хищения 
государственной и личной собствен
ности, хулиганства, о стяжате.тях и 
тунеядцах. Главное состоит в том, 
чтобы в зародыше пресекать антиоб
щественные явления, использовать 
против них всю совокупность не 
только мер наказания, но и систему 
мер предупредительно-профилактиче
ских, мер воспитания и перевоспита
ния.

Тов. Миронов обращает внимание 
на важность политической и идейной 
закалки работников юридических 
органов.

С большим интересом участники 
совещания выслушали выступление 
секретаря парткома строительства 
Воткинской ГЭС на Каме М. Н. Наза-

Всесоюзное совещание 
по идеологической работе

рова, рассказавшего, ка к  партийная 
организация своей политической ра
ботой сумела мобилизовать 12-ты - 
сячный коллектив строителей на 
славные дела.

По семилетнему плану первый аг
регат этой станции должен был 
вступить в строй в 1962  году, фак
тически он введен 18 декабря теку
щего года —  на год раньше. Сейчас 
под промышленную нагрузку гото
вится второй агрегат мощностью в 
100 тысяч ки лова п . В целом строи
тельство станции будет завершено на 
два года раньше планового срока.

Решения X X II съезда КПСС всегда 
будут источником самых светлых 
мыслей, новых творческих сил для 
каждого советского человека, сказал 
секретарь Центрального Комитета 
КП Эстонии Л. Н. Ленцман. Он у ка 
зывает, что этот- съезд, Программа 
партии творчески развили марксист
ско-ленинское учение по нацио
нальному вопросу. Партийная органи
зация Эстонской ССР, подчеркивает 
оратор> всегда рассматривала и  рас
сматривает воспитательную работу в 
духе дружбы народов ка к  свой свя
щенный долг. В республике все чаще 
практикую тся вечера дружбы наро
дов, экскурсии в братские союзные 
республики, встречи с деятелями 
братских литератур и искусства.

Не обороняться, а наступать, на
ступать в нашей идеологической 
борьбе, ка к  на фронте —  смело и ре
шительно, призывает идеологических 
работников председатель правления 
Союза писателей Российской Федера
ции Л. С. Соболев.

Оратор подчеркивает, что писа
тель, «воспитатель —  человеко- 
строитель», сам должен быть мораль
но чистым, коѵм у’ ’ '(г,тлм в труде и 
быту.

Заместитель начальника Главного 
политуправления Советской Армии и 
Военно-Морского Флота М. X. Калаш- 
ник говорил о том, с каким единоду
шием воины Воор’ 'женных Сил вос
приняли величественную программу 
построения коммунизма, вносят свой 
вклад в осуществление предначерта
ний партии.

Оратор отметил важное значение 
литературы в патриотическом воспи
тании молодежи. Он обратился к  со
ветским писателям, работникам кино, 
художникам с призывом создать но
вые яркие произведения о боевых

подвигах воинов на фронтах граж 
данской и Отечественной войн.

Секретарь правления Союза ком
позиторов СССР Т. Н. Хренников 
своем выступлении, в частности, ос
тановился на проблеме эстетического 
воспитания народа, на формировании 
подлинно художественных вкусов, 
Для достижения этой цели, говорит 
он, должны быть объединены усилия 
всех работников культурного строи
тельства. Решительнее нужно вести 
борьбу с пошлостью и мещанством, 
со всякого рода суррогатами искус
ства.

Тов. Хренников предлагает в ка ж 
дом городе, области, крае создать 
очаг музыкальной культуры .

Об огромном интересе к  решениям 
X X II съезда партии свидетельствуют 
цифры издания материалов съезда; 
приведенные директором Госполитиз- 
дата М. А. Сиволобовым. Уже вы пу
щено 2 9  с половиной миллионов эк 
земпляров кн и г и  брошюр с материа
лами съезда. На днях массовым тира
жом выходит в свет стенографиче
ский отчет X X II съезда КПСС.

Секретарь правления Союза писа
телей СССР А. А. Сурков в своем вы 
ступлении- говорил о необходимости 
терпеливой работы с молодыми писа
телями. Остановившись на вопросах 
партийной пропаганды, тов. Сурков 
отмечает, что эта пропаганда —  
живое, творческое дело, она не тер
пит сухости, формализма, в том числе 
скучны х, однообразных речей, чи 
таемых по бумажке. Бумажка, гово
рит оратор, мешает смотреть людям в 
глаза, мешает живому общению с ни-
ІНІ.

Секретарь ВЦСПС А. А. Булгаков 
подчеркнул, что новая Программа 
партии пплучила единодушную под
держку всех советских людей, ибо в 
ней выражены их сокровенные чая
ния и надежды. Профсоюзы ведут ак
тивную работу по разъяснению реше
ний X X II съезда, коммунистическому 
воспитанию людей, мобилизуют их на 
осуществление предначертаний пар
тии.

Тов. Булгаков рассказал о могучем 
подъеме социалистического соревно
вания. Коллективам более 8 00  пред
приятий и  1 92  тысячам бригад при
своено звание коммунистических, 
свыше трех миллионов рабочих, ин
женеров и техников удостоены зва
ния ударников коммунистического

труда.
В своем выступлении секретарь 

ВЦСПС остановился на большой 
кулытрно-массовой работе, проводи
мой профсоюзами. Он сообщил, в ча
стности, что клубы, дворцы культу 
ры и  другие культурно-просветитель
ные учреждения профсоюзов ежеме
сячно посещают свыше 2 00  миллио
нов человек.

Главный редактор газеты «Правда» 
П. А. Сатюков в своем выступлении 
указал на огромное положительное 
значение Дѵтя расцвета идеологиче
ской работы преодоления вредных 
последствий культа личности. Ора
тор подчеркнул, что ныне усилиями 
партии, ее Центрального Комитета 
созданы замечательные условия для 
расцвета талантов, подъема и скус
ства, литературы, печати.

Вместе с тем тов. Сатюков на ряде 
убедительных примеров показывает, 
к а к  некоторые творческие организа
ции еще'слабо используют эти воз
можности, проявляя иногда инерт
ность, неповоротливость, близору
кость.

Тов. Сатюков рассказал о большой 
работе, проделанной советскими ж у р 
налистами по пропаганде решений 
X X II съезда партии. Он отметил, что 
тиражи многих наших газет еще да
леко не удовлетворяют растущего 
спроса, и  в связи с этим подчеркнул 
необходимость быстрей преодолеть 
отставание бумажной промышленно
сти.

На совещании выступили . также 
секретарь Центрального Комитета 
КП Армении 0. М. Багдасарян, дирек
тор института философии Академии 
наук  СССР академик П. Н. Федосеев, 
председатель Свердловского област
ного отделения Общества по распро
странению политических и научных 
знаний 3. В. Пушкарева, народный 
артист СССР Б. А. Смирнов.

28 декабря. На Всесоюзном сове
щании по вопросам идеологической 
работы закончилось обсуждение 
клада секретаря Ц К КПСС Л. Ф. Иль
ичева «X X II съезд КПСС и  задачи 
идеологической работы партии». В 
Прениях по докладу приняли участие 
35 человек.

С кратким  заключительным сло
вом выступил тов. Л. Ф. Ильичев. 
Подводя итоги дискуссии, он отметил, 
что на совещании состоялся деловой, 
творческий обмен мнениями по ко
ренным вопросам идеологической ра
боты. Совещание еще раз показало, 
что все виды идеологического оружия 
нашей партии, нашего народа нахо
дятся в полной боевой готовности, 

(ТАСС).

гирляндами цветов, собрались много
численные представителя делийской 
общественности и  деловых кругов, 
видные государственные, политиче
ские и  общественные деятели, послы 
иностранных государств.

Бурными, продолжительными ап
лодисментами встречают собравшие
ся появление Л. И. Брежнева и  
премьер-министра Индии Д ж . Неру, 
В Красный форт прибыли такж е со
провождающие Л. И. Брежнева 
Т . Кулато®, Я. А. Малик, I I .  В. Ар
хипов, И. А. Бенедиктоп и В. И. Ли
хачев,

Перед нача.том приема Д ж . Неру 
провел Л. И. Брежнева по террито
рии Красного форта, знакомя его с 
историческими памятниками архитек
туры . После осмотра Л. И. Брежнев, 
Дж. Неру, мэр города Дели Шам 
Натх и его заместитель Рам Чаран 
Агарвал поднимаются на трибуну. 
Оркестр исполняет государственные 
гимны Советского Союза и Республи
ки  Индии. Затем девушки в ярких 
разноцветных сари исполнили при
ветственную песню, написанную спе
циально в честь Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева поэтом Иш Кумаром,

Мэр города Шам Натх от имени 
жителей Дели одевает на Л. И. Бреж
нева цветочные гирлянды и зачиты
вает приветственный адрес делий
цев. В своем адресе жители индий
ской столицы подчеркивают, что с 
Советским Союзом они «связаны не
разрывными узами дружбы —  друж 
бы, выдержавшей испытание време
нем и неуклонно крепнувш ей. Эта 
дружба исключительно плодотворна 
для нас, ибо она не только обеспечи
ла крупны й  вклад в успех нашей 
программы экономического восста
новления, но и представляет собой 
нечто такое, что неизменно служ ит 
для нас источником силы в час на
циональных затруднений... Если упо
требить хорошо известную метафору, 
то можно сказать, что дружба между 
двумя нашими странами крепка, ка к  
сталь, производимая на Бхилайскои 
заводе, в строительстве которого мы 
получили такую  ценную помощь от 
Советского Союза».

Далее в адресе указывается, что 
«визит Н икиты  Сергеевича Хрущева 
шесть лет тому назад в нашу страну 
и визит нашего премьера Джавахар- 
лала Неру в Советский ~ — -ч ѵ*
жріли поворотным пункт 
ниях между двумя наши 
и что сейчас визит Л.
«знаменует укрепление 
дечной дружбы и  всесті 
рудничества во все ра( 
области... Мы не сомнев. 
будет способствовать уте 
ла международного мир 
■тЯі помимо укрепленш  
ской дружбы».

в  заключение адреса ; 
сят Л. И . Брежнева пеі 
скому народу свои чув 
ней дружбы и доброл 
Ш ам Натх преподносит Л 
ву приветственный адреі 
ный на белой шелковой 
рамленный искусны м ор 
золотистых нитей, вы тк; 
шими мастерами Дели, 
подарок.

Затем с речью выст 
встреченный собравшимися предсе
датель Президиума Верховного Со
вета СССР Л. й .  Брежнев.

В Томском 
обкоме КПСС

Н. С. Хрущев в своей речи 
совещании работников сельского 
хозяйства в г. Новосибирске 26 но 
ября/1961 года дал положительную  

•оценку инициативе совхоза «Том
ский» по внедрению достижений 
науки и передового опыта в мас
штабе всего хозяйства.

Бюро обкома КПСС отметило, 
что за два года, прошедшие со дня 
организации совхоза па базе мел
ких, в значительной части экономи
чески слабых ко.чхозов, он вырос в 
крупное хозяйство молочно-овоще
водческого направления.

В совхозе закончена внутрихо
зяйственная специализация и про
ведена большая работа по укрепле
нию животноводческих ферм, внед
рены беспривязное содержание ко
ров, механическое доение на пло
щадках типа «елочка», силосный 
тип кормления с закладкой силоса 
наземным способом непосредствен
но у  скотных дворов и другие пере
довые приемы.

В результате организации круп
ных специализированных молоч
нотоварных ферм с поголовь
ем до 600 коров на каждой, , вы 
деления групп сухостойных ко
ров и коров-кормилиц созданы ус
ловия для комплексной механиза
ции трудоемких процессов, лучшей 
организации и резкого повышения 
производительности труда в ж и 
вотноводстве.

Новый метод содержания коров, 
в сочетании с механической дойкой 
на площадках типа «елочка», по
зволил сократить по совхозу в це
лом количество работников живот
новодства в три раза, а доярок— с 
262 до 3 j человек.

Практика группового выращива
ния телят под коровами-кормилица- 
ми подтвердила, что этот метод не 
только уменьшает затраты труда, 
но и дает возможность ликвидиро
вать заболевания и падеж телят, 
получать высокие привесы молод
няка.

Значительные изменения произо
шли и в птицеводстве. Только за 
1961 год поголовье кур-несушек 
увеличилось с 6 до 30 тысяч. Вся 
птица размещена в 4 упрощенных 
птичниках полуназемного типа. 
В птичниках применяется облуче
ние кур  ультрафиолетовыми луча
ми, Впервые в области в совхозе

ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ И МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ 
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организовано зимнее выращивание 
цыплят.

Существенные изменения прои 
зошли и в организации полеводст
ва. Совхоз с I9 6 0  года отказался 
от чистых паров. Значительно воз
росли посевы кукурузы  и бобовых 
культур. Все посевы кукурузы  раз
мещены на постоянных участках. 
Сейчас специалисты совхоза рабо
тают над дальнейшим улучшением 
структуры посевных площадей.

Проведена большая работа 
строительству внутрнсовхозных до
рог, завершается строительство 
кольцевой дороги, которая свяжет 
все фермы совхоза. Ведется строи
тельство нового поселка централь
ной усадьбы совхоза с благоустро
енными квартирами.

Коллектив совхоза продолжает 
настойчиво работать над дальней 
шим совершенствованием произ
водства. В 1962 году намечается 
разработать и внедрить ряд новых 
приемов, в том числе переход 
круглогодовое стойловое содержа
ние коров, внедрение бесконцент- 
ратного силосного кормления круп
ного рогатого скота, дальнейшее 
совершенствование беспривязного 
содержания, улучшение конструк
ции доильных площадок, автомати
зацию отдельных процессов произ
водства в животноводстве и др.

Весьма ценным в работе коллек
тива совхоза является то. что к  
внедрению нового специалисты и 
рабочие подходят творчески, с уче
том местных условий и находят 
много ценных интересных решений. 
Изменения, внесенные в конст
рукцию доильных площадок «елоч
ка», позволили снизить время дой
ки с 2,5— 3 часов до полутора ча
сов.

Вместе с перестройкой производ
ства учились и перевоспитывались 
рабочие совхоза. На животноводче
ских фермах появились новые спе
циальности — механики-дояры, 
трактористы, кочегары, техники- 
осеменаторы и др. Коллектив 
совхоза воспитал таких мастеров 
своего дела, как доярки Михайло
ва А. П. и Кошман А . С., надоив
шие за 11 месяцев 1961 года от об
служиваемых ими коров по 209 
тонн молока. Сейчас тт. Михайлова 
и Кошман соревнуются со знатны

ми доярами совхоза «Ш уйский»  
супругами Заботиными за надой в 
1962 году 600 тонн молока. В сов 
хозе развертывается широкое со
ревнование за коммунистический 
труд, за звание бригад коммунисти
ческого труда.

Бюро обкома КПСС отметилО: 
что по внедрению передовых прие
мов в прак,тику работы Томского 
совхоза ценную инициативу и боль 
шую настойчивость проявили пар
тийная организация, директор сов
хоза тов. Сидоренко, специалисты 
и многие работники совхоза. А к 
тивное участие в механизации 
ферм совхоза приняли коллективы 
электромеханического завода, по
литехнического института и ка
федры экономики Томского уни
верситета.

В результате широкого внедре
ния достижений науки и передового 
опыта совхоз за 2 года увеличил 
производство молока в 1,8 раза, 
мяса — в 2,5, яиц — в 5, карто
феля — в 1,4, овощей — в 2,8 ра
за. Поголовье коров за это время 
увеличилось в 1,5 раза и птицы —  
в 3 раза.

Вместе с этим бюро обкома 
КПСС отметило, что в работе сов
хоза «Томский» еще имеются серь
езные недостатки.

В ходе перестройки работы сов
хоза были допущены серьезные 
ошибки. Затянулась подготовка 
скотных дворов и доильных' залов, 
не был своевременно налажен зоо
технический учет коров. На фер
мах совхоза имели место грубые 
нарушения ветеринарно-зоотехниче
ских правил, особенно в искусст
венном осеменении, что привело к 
увеличению яловости коров и сни
жению их продуктивности. Недо
статочно уделялось внимания воп
росам повышения урожайности и 
валовых сборов сельскохозяйст
венных культур. Недооценивался 
экономический анализ хозяйствен
ной деятельности и эффективности 
проводимых мероприятий, имели 
место отдельные нарушения фи
нансовой дисциплины.

Совхоз до снх пор не имеет ор
ганизационно-хозяйственного пла
на. являющегося основой научно 
обоснованной системы ведения хо I 
зяйства. По этим и некоторым дру-'

гнм причинам совхоз не выполнил 
плана по надою молока и сниже
нию себестоимости продукціи .

В текущем году коллектив сов
хоза настойчиво работал над устра
нением недостатков и ошибок, до
пущенных при внедрении беспри
вязного содержания. Животновод
ство обеспечено кормами, наведен 
полный порядок в организации ис
кусственного осеменения, совер
шенствуется зоотехнический учет.

Бюро обкома КПСС также отме
тило, что ценгіый опыт, накоплен
ный совхозом «Томский» по бес
привязному содержагшю коров, ме
ханическому доению и другим ме
роприятиям. не получил широкого 
распространения в остальных сов
хозах и колхозах области. Беспри
вязное содержание крупного рога
того скота внедрено только в 9 хо
зяйствах. Организованная при сов
хозе «Томский» школа передового 
опыта по беспривязному содержа
нию скота работает неудовлетвори
тельно.

Областное управление сельского 
хозяйства, Томская государствен
ная опытная станция, сельхозот- 
дел обкома КПСС и многие райко
мы КПСС слабо занимались изуче
нием опыта работы совхоза «Том
ский» и распространением его в 
других хозяйствах области.

Бюро обкома КПСС одобрило 
ценный опыт работы совхоза «Том
ский» по перестройке производства 
на основе широкого внедрения до
стижений науки и передовой прак
тики в масштабе всего хозяйства и 
приняло предложение партийной 
организации, руководства и всего 
коллектива совхоза по дальнейшему 
развитию хозяйства на 1962 —  
1965 гг.

а) Произвести молока в 1962 го
ду 7 тысяч тонн (по 500 центнеров 
на 100 гектаров пашни), в 1965 
году — 14,5 тысячи тонн (760 цен
тнеров), против произведенных 4,5 
тысячи тонн в 1961 году:

б) произвести мяса в убойном 
весе в 1962 году 400 тонн (по 
30 центнеров на 100 гектаров паш
ни). в 1965 году — 800 тонн (42 
центнера) против 230 тонн в 1961 
голу:

в) произвести яиц в 1962 году 
3 миллиона штук, в 1965 году.

5 миллионов ш тук против 1,2 
, миллиона штук, произведенных в
1961 году;

г) в целях обеспечения производ
ства продуктов животноводства по
лучить с каждого гектара пашни
1962 году не менее 16 центнеров 
кормовых единиц, в 1965 году —  
23 центнера кормовых единиц про
тив 8 центнеров кормовых единиц, 
полученных в 1961 году;

д) произвести в 1962 году: ово
щей 3,2 тысячи тонн, картофеля—  
3.8 тысячи тонн: в 1965 году: ово
щей— 5,2 тысячи тонн, картофеля 
— 4.5 тысячи тонн;

е) освоить новых земель в 1962 
году 1,5 тысячи гектаров, а к  кон
цу 1965 года — 6 тысяч гектаров.

Бюро обкома КП СС обязало ру
ководителей совхоза «Томский», 
треста совхозов и Томский райком 
КПСС принять меры к  устранению 
недостатков в совхозе и в первую 
очередь добиться повышения надо
ев молока, снижения его себестои
мости,. устранить недостатки в фи
нансово-экономической деятельно
сти совхоза, улучшить зоотехниче
скую  и ветеринарную работу, 
вершить совершенствование доиль
ных площадок, механической чист
ки  помещений и резки силоса в 
буртах.

Бюро обкома КПСС одобрило 
мероприятия совхоза по переходу 
в ближайшие 1— 2 года на кругло- 
годовое стойловое содержание ско
та, бесконцентратный силосный тип 
кормления коров, использование 
торфа на подстилку и для приго
товления торфоминеральных удоб
рений, автоматизации ряда про
цессов в животноводстве, механи
зации возделывания и уборки ку 
курузы, сахарной свеклы, бобовых 
культур, а также картофеля и ово
щей, внедрению ранней диагности
ки  стельности коров.

Трест совхозов, дирекция совхо
за обязаны в кратчайший срок рез
ко повысить культуру земледелия. 
В целях улучшения использования 
земли применять только пропаш
ную систему с занятыми парами, 
увязывая ее с системой удобрения 
полей; увеличить производство и

внесение органических удобрений, 
для чего освоить приготовление 
навозоземляных и торфонавозных 
компостов; широко применять хи
мические способы борьбы с сор
няками.

На основе применения ко.мплек- 
са высокой агротехники, посева 
высококачественными семенами 
районированных высокоурожайных 
сортов уже в 1962 году необходимо 
довести урожайность зерновых 
культур до 13 центнеров, зеленой 
массы кукурузы  — до 300 цент
неров, бобовых на силос — до 165 
центнеров, картофеля —  до 130 
центнеров, овощных культур —  до 
140 центнеров с гектара. Особое 
внимание следует обратить на вы
ращивание ранних овощей, при
ступить к  строительству парниково
го хозяйства и утепленного грун
та.

Парторганизация совхоза, рай
ком партии должны усилить орга- 
низаторск5-ю и партийно-политиче
скую  работу в коллективе совхоза, 
шире развернуть соревнование за 
коммунистический труд, за звание 
бригад высокой культуры земледе
лия. На основе глубокого разъяс
нения решений X X II  съезда КПСС  
надо помочь каждому рабочему оп
ределить свое место в борьбе за 
досрочное выполнение планов и 
социалистических обязательств, си
стематически обучать мастерству 
своего дела кадры массовых про
фессий, особенно кукурз’зоводов, 
животноводов, картофелеводов и 
овощеводов.

. Областное управление сельского 
хозяйства, трест совхозов, дирек
ция совхоза обязаны улучшить ра
боту школы передового опыта и 
пропаганду передовых приемов, 
применяемых в совхозе.

Бюро обкома КПСС обязало 
сельскохозяйственный отдел обко
ма КПСС, областное управление 
сельского хозяйства, областную 
сельскохозяйственную опытную  
станцию, трест совхозов, райкомы 
КПСС и райисполкомы решительно 
усилить работу по внедрению, в 
первую очередь в опорно-показа
тельных хозяйствах и совхозах об
ласти, беспривязного содержания 
коров, механической дойки на 
площадках" «елочка», искусствен
ного осеменения коров, группового 
выращивания телят под коровами- 
кормилицами и других передовых 
методов.
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На совещании работников сельского хозяйст
ва Сибири товарищ Н. С. Хрущев говорил: «Пе
редовые доярки доказали, что будущее за меха
ническим доением, за устройствами типа «ело- 
чекі^. Надо переходить от ручного труда к меха
низации, и чем быстрее, тем лучше. Это будет 
удешевлять молоко, облегчать труд животново
дов, повышать их заработок. «Елочке» должна 
быть открыта, как говорят железнодорожники, 
«зеленая улица».*

Коллектив Томского совхоза открыл «елоч
ке» зеленую улицу, разработал новую техноло
гию производства молока. Новая технология со
держания коров в сочетании с доением их на 
«елочках» позволила сократить обслуживаю
щий персонал ферм с 4 5 0  до 150, а доярок 
с 22 0  до 35 человек. Теперь одна доярка на 
«елочке» донт от 90  до 115 коров, каждая до

ярка в текущем году надоила по 1 6 0 — 180  
тонн молока против 28 тонн, надаиваемых в 
среднем на доярку в нашей области. Таким об
разом, производительность труда доярок совхо
за «Томский» в 1961 году оказалась в 6 — 7 
раз выше средней производительности доярок 
и дояров области.

После зонального совещания работников 
сельского хозяйства Сибири в совхозе побывали 
гости из других краев, областей Сибири, Урала, 
Якутии, Дальнего Востока. Люди приезжают 
сюда учиться новому, перенимать опыт. И ездят 
не напрасно.

В совхозе «Томский» есть чему поучиться.
В сегодняшнем номере нашей газеты работ

ники совхоза «Томский» рассказывают о своем 
опыте работы, делятся своими планами на буду
щее.

3.400 КОРОВ
КУРС-НА АВТОМАТИКУ

По-новому
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Наш совхоз был организован в 
февра.іе I9 6 0  года на базе двух ферм 
бывшего совхоза, пяти  колхозов и 
четырех подсобных хозяйств Томско
го района.

Мы хорошо понимали, что в усло
виях, когда партия взяла твердый 
курс  на совершенствование сельско
хозяйственного производства, повы
шение производительности труда в 
сельском хозяйстве с помощью даль
нейшей механизации и  использова
ния средств автоматики, внедрения 
систем машин с высокими технико- 
економическими показателями, надо 
решительно кончать со старой систе
мой ведения хозяйства.

Коллектив совхоза не мог мирить
ся с привязным содержанием скота, 
которое тормозило дальнейшее раз
витие молочного животноводства. И 
мы стали искать пути, которые бы 
позволили совхозу в существующих 
производственных условиях широко 
внедрить механизацию и на етой ос
нове обеспечить рост производитель
ности труда.

С самого начала становления хо
зяйства на новые основы было реше
но внедрить прогрессивные формы 
организации производства в масштабе 
всего хозяйства. Было намечено два 
этапа перестройки: первый этап —  
максимальное использование имею
щихся резервов, которое бы позволи
ло в течение ближайших 2 — 3 лет 
обеспечить быстрый рост производ
ства продукции без больших капи
тальных затрат. Второй этап —  рез
кое увеличение производства продук
тов за счет коренной перестройки 
материально-технической базы совхо
за в последующие годы.

Основой перестройки явилась спе
циализация совхоза на производстве 
молока, яиц, овощей и картофеля.

Мы начали с того, что решили со
здать крупные специализированные 
фермы. Семь ферм из 10 специализи- 
рова.іись на производстве молока. На 
каждой из этих ферм содержа
лось 600 голов коров и  молодняк 
до 4-месячного возраста. Креме иру- 
изводства молока, на коларовской, 
батурннсЕой. вершинйнской и яр- 
ской фермах сосредоточено производ
ство овощей —  эти фермы распола
гали значительным количеством пой
менных земель.

Две фермы —  Сухаревская н ов- 
ражненская специализировались на 
выращивании ремонтного молодняка 
старших возрастов для пополнения 
дойного стада.

В связи со специализацией боль
шинства ферм на производстве цель
ного молока встала задача: ка к  со
держать скот: на привязи или без

Ка к известно, в условиях привяз
ного содержания коров механизация 
мало эффективна. Механическая дой
ка  при привязном содержании коров 
давала возможность повысить произ
водительность труда не более, чем 
на 60 процентов. Доярки и скотники 
много времени и  труда затрачивали 
на уход за животными.

Беспривязный метод основан на 
более рациональном принципе —  са
мообслуживании коров, где роль лю
дей сводится лишь к организации, ес

ли можно так выразиться, этого само
обслуживания. и  дойке коров. Для нас 
это был наиболее приемлемый способ, 
но ка к  показало его изучение (наши 
специалисты побывали во многих 
хозяйствах страны, где скот содер
жится без привязи), мы не могли це
ликом скопировать и перенести в су
ровые сибирские условия опыт бес
привязного содержания коров, накоп
ленный, например, в южны х районах 
страны.

Нужно было разработать новую, 
применительно к  нашим условиям, 
технологию содержания коров. А ус
ловия оказались не из легких. Пер
вая задача: ка к  в имеющихся 17 ко
ровниках разместить резко возрос
шее количество коров и.обеспечить 
их механическую дойку? Йри привяз
ном содержанту в среднем в каждом 
коровнике содержалось 9 5 — 100 ко
ров, а нам надо было в каждый ко
ровник вместить по 2 50 — 300 коров.

Мы переоборудовали помещения 
следующим ^бразом: в коровниках 
убрали стойла и кормушки, демонти
ровали подвесные дороги и  индиви
дуальные автопоилки. По общепри
нятой технологии беспривязного со
держания скот должен содержаться 
на толстой несменяемой подстилке. 
Высота же существующих коровников 
не позволяла сделать этого. Выход 
нашли такой: оставили в коровниках 
деревянные полы, а уборку навоза 
решили производить ежедневно буль
дозерной установкой, навешанной на 
трактор «ДТ-20». Доски пола в ко
ровнике были настланы вдоль про
дольных стен для того, чтобы трак
тор при чистке навоза не портил на
стил.

Вторая задача: расположить корма 
так, чтобы коровы к  ним имели всег
да свободный доступ и чтобы силос
ные бурты не промерзали. Эту задачу 
решили таким образом: часть силоса 
(50  процентов потребности) заложи
ли наземным способом на выгульных 
дворах, где скот поедает его в теплые 
дни —  ̂ в начале и  в конце зимы. А 
силос, предназначенный для скарм
ливания в морозные зимние месяцы, 
заложен наземным способом в бурты, 
расположенные на расстоянии 3 -х 
метров от одной из продольных стен 
коровника.

Одну стену коровника разобрали, 
а силосные бурты накрыли крьппей 
из жердей и  соломы, примыкающей 
к  крыше коровника. До начала сило
сования/ на площадке, подготовлен
ной для силосования, установили три 
ряда столбов высотой в 3,5 метра с 
расстоянием между ними 4 метра и 
в рядах —  3 метра. После закладки 
силоса поверх столбов укрепили про
гоны, на которые настлали жерди и 
покрыли их соломой.

Крайние ряды столбов укрепля
ются укосинами для того, чтобы і  
процессе трамбования силоса столбы 
не покосились. Силосование произво
дится между рядами столбов. Таким 
образом, около каждого коровника по

к старому возврата нет
Я  раньше обслуживал 50  голов 

скота и затрачивал на работу по 
Д2— 13 часов в день, а при беспри
вязном содержании мы четверо об
служиваем гурт в 220  коров. Работа
ем по 7 часов, а зарабатываем боль
ше. В среднем у  меня месячный за
работок составляет П О  рублей, это 
почти на одну треть больше, чем за
рабатывал раньше.

К  старому теперь возврата нет. Я 
убежден, что беспривязный способ 
содержания коров— это и есть тот са
мый способ, при котором можно по
высить производительность труда в 
6 — 7 раз и  успешно решить задачи, 
поставленные X X II съездом КПСС.

А. ВААЛЬ, 
скотник лучаковской фермы 

совхоза «Томский»,
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лучается бурт силоса, ширина кото
рого 8  метров, высота 3 ,5  метра и 
длина 80  метров.

В образующемся трехметровом про
ходе м^ежду силосным буртом и разоб
ранной стеной коровника насти
лается деревянный пол, этим самым 
увеличивается площадь каждого ко
ровника на 240  квадратных метров.

Сторона бурта, что примыкает к  
коровнику, огораживается жердями, 
к  которым скотники подбрасывают 
отрубленный от бурта силос.

Выгульные дворы площадью 2 .400 
квадратных метров огорожены изго
родью^. Двор покрыт гравием и ще
бенкой слоем в 20  сантиметров. На 
выгульных дворах под навесами рас
положены грубые корма, силосные 
бурты. Здесь скот поедает корм в 
теплые, безморозные дни. Тут же 
установлены групповые поилки, В 
коровниках, вдоль стен, тоже есть 
групповые поилки, вода в которых 
всегда подогрета.

Произведенное переоборудование 
коровников позволило нам разместить 
при беспривязном содержании п 
2 5 0 — 300 коров в тех коровниках 
в которых при привязном содержант 
помещалось по 95 — 100 коров.

При такой организации содержа
ния животных не нужно раздавать 
им корм, коровы могут есть или пить, 
сколько хотят и когда хотят.

Б. СИДОРЕНКО, 
директор совхоза 

«Томский».

Одновременно с разра
боткой новой технологии 
содержания коров в сов
хозе разрабатывалась си
стема механической дой
ки  их в существующих 
коровниках. Специали
сты совхоза взяли курс 
на широкое внедрение 
автоматики в процесс 
донки.

Конструкцию доильных залов мы 
разрабатывали применительно к  су
ществующим коровникам. На луча- 
новской, петуховской, батуринской 
фермах доильный зал встроен между 
р у м я  коровниками, стоящими парал
лельно или торцами друг к  другу. В 
каждом из этих залов установлены 
параллельно р е  доильные установки 
тина «елочка» на 16 мест каждая. 
«Елочка» имеет мплокопровод, охла
дитель молока и общую молокоцистер
ну. В зале имеются котельная, моло
косливная и бытовое помещение. В 
бытовом помещении установлены 
умывальнігки с кранами горячей и 
холодной воды, шкафчики для спец
одежды. В каждой такой комнате есть 
радио.

Все помещения доильных залов 
оборудованы канализацией и паровым 
отоплением. Водоснабжение всех ферм 
обеспечивается водоструйными уста
новками «ВН-2Ц-6» и водонапорны
ми башнями. У  нас установлены 
целыіоблочные металлические башни 
системы инженера Рожковского без 
дополнительной тепловой изоляции. 
Чтобы избежать срыва дойки в слу
чае аварии, на каждой ферме имеются 
запасные бензиновые моторы ЗИД-4,5 
и  резервные электростанции
дпас-20, жэс-30.

В молокослнвной установлены два 
оцистерна и

ильный зал. Здесь каждая корова вхо
дит в станок, и доярка начинает дой
ку , Она подмывает вымя теплой во
дой, которая подается по нижней тру
бе внутренних перил ограждения 
«елочки».

Форма траншеи нашей «елочки» 
отличие от «елочки» заводского вы 
пуска сделана зигзагообразно —  по 
форме внутренних перил ограждения 
станков. Таким образом, доярка мо
жет вплотную подходить к  вымени 
коровы и работать в более удобных 
условиях.

Молоко по молокопроводу поступа
ет в охладитель, где очищается и ох
лаждается до температуры 8 —  10 
градусов проточной водой из скважи
ны. Охладитель одновременно служит 
и молокоприемником. В качестве ох
ладителя мы используем цистерну 
ПМ Ц-500 от передвижной доильной 
установки ПДУ-1. После того, ка к  мо
локо охладится, оно под действием 
вакуума перекачивается в молочную 
цистерну, откуда его забирает моло
ковоз.

При эксплуатаций «елочки» вы
явились некоторые недостатки. Было 
установлено, что использование обще
го вакуума в системе для перекачки 
молока снизило уровень вакуума в 
доильных стаканах, что увеличивало 
время дойки.

При общепринятой схеме однокомп
лектного оснащения доильных площа
док коровы часть времени простаива
ли, ждали, когда освободятся доиль
ные аппараты, Па смонтированных 
установках нельзя было вести инди
видуальный учет надоенного молока 
от каждой коровы и от каждого гурта 
в отдельности.

Работники совхоза в содружестве с 
учеными политехнического института 
усовершенствовали доильные уста
новки «елочка», внесли ряд принци
пиально новых решений в конструк
цию оборудования для доения. Теперь 
у  нас каждая «елочка» доильными 
аппаратами оборудована с обеих сто
рон, и  одновременно на ней можно до
ить не 8 , ка к  раньше, а 16 коров. На 
«елочке» установлены так называе
мые мерные цилиндры, при помощи 
которых можно во время дойки опре
делить, сколько молока дала та или 
иная корова.

За счет нижнего расположения 
мерных цилиндров нам удалось обес
печить нормальный вакуум при дой
ке.

Па каждой «елочке» оборудована 
индивидуальная автопоилка, и коро
ва обеспечена дополнительно водопо
ем два раза в сутки. Для подводки во
ды к  автопоилкам и вакууму мы ис
пользовали трубы ограждения. Кор
муш ки на «елочке» теперь использу
ем и для скармливания концентратов 
и соли-лызунца. Недавно на «елоч
ках» установлены специальные счет
чики для определения количества вы
доенных коров.

Внедрение всех этих усовершенст
вований дает возможность сократить 
время дойки каждого гурта коров в 
2 00  —  2 50  голов до полутора часов, 
улучшить качество дойки и создать 
условия для успешной борьбы за по
вышение продуктивности каждой ко
ровы в отдельности.

Н. ЕГЕРМАН,
Ю. МАЛКОВ, 

инженеры совхоза «Томский».

воляет ор- ' 
к  молоку I 
ка. Перед | 
8 скотном I 
:я  в до- I

Н А С  Т О Л Ь К О  
ЧЕТВЕРО

Если бы в 1958  году нам ска- деи выдаивать 700  коров. Ничего 
зали, что вы через два —  три го- в этом невозможного нет, потому 
да четверо будете выдаивать за что в нашем совхозе взят курс 
полтора —  два часа 450 коров, на механизацию производства, 
мы бы посчитали такого человека Наша сдвоенная «елочка» 
фантазером. А сейчас мы это де- оборудована так , что процесс дой- 
лаем н не удивимся, если нам ска- ки  происходит автоматически. Все 
ж ут , что ч&рез год мы за час бу- обязанности доярки сводятся те

перь к  тому, чтобы подмыть вы
мя коровы теплой водой, одеть на 
соски стаканы допльного аппара

та, помассажировать вымя, после 
дойки снять их, вымыть молоч
ную посуду и оборудование на 
«елочке». К  молоку наш и руки 
не прикасаются.

Весь цикл работ рассчитан на 
7 часов, но в связи с тем, что 
наши специалисты усовершенство
вали «елочку», процесс дойки те
перь идет быстрее. Вместо 4 — 5 
часов на дойку 400  коров в прош
лом, теперь с этой работой управ
ляемся за 1 час 40  минут— 1 час 
50  минут. I I  ка к  управляем
ся! Не устаем, ка к  раньше, при 
ручной дойке. Мы очень счастли
вы. Наш труд теперь ничем не от
личается от труда рабочих.

0 . ХВОРАЯ, Г. ТЕРЕНТЬЕВА.
С. ДЕВЯТОВА, Е. ДЕЕВА, 
доярки петуховской фермы.

V
На снимке: доярки петухов

ской фермы совхоза (слева на
право) Г. К . Терентьева, С. Н. 
Девятова, О. К . Хворая и Е. П. 
Деева.

Фото Ф. Хитриневича.

Выгодный
способ

Мы внедрили содержание телят 
под коровами-кормилицами.

Ка к правило, на подсос ставим 
осемененных коров второй половины 
лактации. Раньше мы ставили на 
подсос воров с новотела, но они 
очень поздно приходили в охоту и 
поэтому зачастую оставались яловы
ми. А новая технология перевода в 
кормилицы только коров второй по
ловины лактации дала возможность 
ликвидировать яловость подсосных 
коров, удлинить период лактации ма
лопродуктивных коров. Срок исполь
зования коров-кормилиц определяет
ся физиологическим состоянием ж и 
вотного. За полтора-два месяца до 
отела коров-кормилиц запускаем и 
переводим в сухостойный гурт.

Телята содержатся на подсосе 70 
— 90 дней, в зависимости от индиви
дуального развития. Новорожденного 
теленка дают корове облизать и че
рез час-полтора подпускают к  мате
ри. В течение 5 — 10 дней (весь мо- 
лозивный период) теленок с матерью 
содержатся отдельно, а затем мать 
передается в дойный гурт, а теленок 
—  в подсосную группу.

В прошлом году телята закреп
лялись за отдельной коровой-корми- 
лицей и содержались раздельно, но 
практика показала, что наиболее 
удачным методом воспитания телят 
является групповой подсос. Сейчас 
на нашей и других фермах он широко 
внедрен в практику. При групповом 
подсосе телята подпускаются к  груп 
пе коров. Это позволяет лучше*, ис
пользовать каждую корову-кормили- 
цу, независимо от ее продуктивности. 
Нагрузка подсосных телят на корову- 
кормилицу определяется в зависимо
сти от ее продуктивности и возраста 
телят, а такж е с учетом снижения 
выпойки молока от коров телятам 
на втором месяце подсоса.

Подпускаем телят к  коровам 3 ра
за в сутки, а перед отъемом —  два 
раза: утром и вечером.

Летом коровы-кормилицы содер
жатся и пасутся вместе с телятами. 
Гурт состоит из 4 5 — 55 коров и 90 
— 110 телят. Все они содержатся в 
летних лагерях, оборудованных на
весами. Растел коров происходит в 
специальных помещениях, в которых 
и  проводится первый подпуск телят 
под коров.

На ночь и в жару телят отбиваем 
“от коров в отдельный загон, где цод- 
кармливаем концентратами и  мине
ральными подкормками.

Норма нагрузки  на телятницу— 32 
теленка и  16 коров-кормилиц, а те- 
лят-отъемышей —  40.

На нашей ферме падеж телят с 
внедрением метода группового подсо
са сократился с 20 процентов в 1960  
году до 3 ,7  проц, в нынешнем году,

С внедрением метода группового 
подсоса резко возросла зарплата те
лятниц. Например, С. Бычков и 
В. Бычкова ухаживают за 103 теля
тами молочного периода. В ноябре 
они добились 1 .744  килограммов при
веса, по 547  граммов ежедневно на 
теленка вместо 500  граммов по пла
ну. Заработок каждого из них в нояб
ре составил по 123 рубля.

Применение подсосного метода в 
целом по совхозу позволило на выра
щивании 3 .600  телят сократить 57  
человек, или больше половины об
служивающего персонала.

И. МАЛОВ, 
управляющий лучаковской 

фермой.

Воспитывать кадры ____

= : ■ = “  к а ж д ы й  д е н ь  д о л ж е н  б ы т ь
ли перед собой комму
нисты нашего совхоза с первого 
дйя своей работы.

В марте 1960 года на общем 
партийном собрании, когда обсуж
дался вопрос о задачах и путях 
развития совхоза, коммунисты еди
нодушно одобрили намеченный ди
рекцией и парткомом совхоза план 
перехода на беспривязное содержа
ние скота, широкое внедрение в 
практику передового опыта и до
стижений науки.

В совхозе 10 парторганизаций,
которых 168 коммунистов. Это 

большая сила. И коммунисты по
шли к  людям. Они агитировали за 
новое.

В совхозе началось соревнование 
за то, чтобы хорошо подготовить 
помещения к  переводу скота на 
беспривязное содержание. Инициа
тором выступила бригада строите
лей лучановской фермы, которую  
возглавлял коммунист Г. Грехов.
Их призыв — быстрее закончить 
переоборудование скотных дворов 
для беспривязного содержания —  
был горячо поддержан строителя
ми совхоза.

Внедрение новой технологии 
шло с большими трудностями. Но
вая организация труда предпола
гала прежде всего высокую дис
циплину, организованность, чет
кость в работе всего коллектива 
совхоза. А  в первое время у пас 
было немало случаев нарушения 
трудовой дисциплины.

Дело в том, что люди привыкли 
работать по-старому, и твердый 
распорядок дня, четкость в работе 
некоторым оказались в тягость.
Много было еще не веривших в си
лу нового, прогрессивного метода 
~  беспривязного содержания ско
та. Нашлись защитники старой, 
отжившей технологии организации 
труда в животноводстве. Они ис
пользовали лю( 
м^хи, .чтобы о:

тод. А  неудач и промахов у  нас бы
ло немало, так как во многих орга
низационных мероприятиях коллек
тив шел неизведанным путем. Дело 
тормозили недостаточная матери
ально-техническая база, плохая ор
ганизация зоотехнического учета, 
ошибки в организации искусствен
ного осеменения животігых, плохая 
кормовая база. В совхозе были до
пущены резкое снижение продук
тивности коров, большая яловость 
и значительный падеж молодняка.

Мы не уделяли достаточного 
внимания повышению урожайности 
сельскохозяйственных культур, 
недооценивали экоЙомический ана
лиз хозяйственной деятельности и 
эффективности проводимых меро
приятий, Совхоз до сих пор не име
ет организационно-хозяйственного 
плана, а ведь он является основой 
научно обоснованной системы ве
дения хозяйства.

Из-за недостатка средств по ка
питальным вложениям многие неот
ложные работы по реконструкции 
и строительству производились за 
счет оборотных средств, а произво
димые затраты относились на стои
мость производимой продукции. 
Поэтому себестоимость молока и 
мяса оказалась выше плановой,

Но ничего не могло остановить 
коллектив совхоза. Партийный ко
митет большое внимание уделил 
пропаганде передового опыта, по
вышению мастерства рабочих. На 
всех фермах были организованы 
занятия с доярками, лучшие дели
лись опытом своей работы. Такие 
же занятия регулярно проводились 
с бригадирами дойных и откормоч
ных гуртов, механиками-доярами, 
птичницами, всеми работниками 
ферм. Мы организовали поездки 
наших специалистов, птичниц,
ЛОЯПОК в  ПРПРПпві-та

хорошее стремились внедрить в 
своем хозяйстве.

Сдача в эксплуатацию доильных 
залов с установками типа «елочка» 
явилась большим событием в жиз
ни совхоза. Когда работники ж и
вотноводства познакомились со все
ми механизмами доильного зала, 
мы провели день открытия «ело
чек». Он состоялся в декабре про
шлого года и прошел очень хоро
шо. В деловой обстановке руково
дители. специалисты совхоза обсу
дили с доярками и другими работ
никами дойных гуртов вопросы 
дальнейшей работы.

С тех пор прошел год. Но как за 
это время изменилось сознание лю- 
дейі Теперь каждый рабочий фер
мы — подлинный пропагандист 
беспривя^ого содержания скота. 
К  нам сейчас приезжают многие 
делегаты из разных краев и обла
стей за опытом. Доярки, скотники, 
механики-дояры всех ферм толко
во, со знанием дела рассказывают 
гостям о своей работе. Возьмем к 
примеру доярок Александру М и
хайлову и Антонину Кошман. 
Теперь это квалифицированные ма
стера механического доения. Они 
вдвоем за этот год надоили более 
420 тонн молока от 230 коров. Все 
доярки совхоза отличаются боль
шой добросовестностью, огромным 
желанием работать высокопроизво
дительно. Да и как же иначеі Их 
труд сейчас не отличается от труда 
заводского рабочего. Работают 
они по 7 часов, не устают, ка к ус
тавали при ручной дойке, а зара
боток их увеличился.

Мы очень рады, что в коллекти
ве совхоза ярко горит пламя твор
ческой инициативы. Люди близко 
восприняли к  сердцу решения X X II 
съезда КПСС и поистине не жале-

нергни для их успеш-
ПИЯ.
іая творческая мысль

специалистов, рабочих совхоза в 
сотрудничестве с учеными Томско
го политехнического института, 
университета, рабочими и инжене
рами Томского электромеханиче
ского завода позволила внести 
много нового в практику беспри
вязного содержания скота. Полу
чилась совершенно новая и наибо
лее соответствующая нашим сибир
ским условиям система беспривяз
ного содержания скота.

Наша «елочка» отличается от 
«елочки» заводской конструкции. 
На ней и коров доить удобнее, и 
производительность в два раза вы
ше, и учет надоенного молока от 
каждой коровы ведется точный. И 
все это сделали наши люди. Над 
усовершенствованием механиче
ской дойки работали очень многие. 
Один инженер предложил исполь
зовать трубы ограждения «елочки» 
для подачи теплой воды, другой 
подал мысль о мерных цилиндрах, 
а бригадир батуринской фермы 
тов. Грехов предложил установить 
на «елочке» индивидуальные авто
поилки.

Директор совхоза тов. Сидорен
ко, инженерно-технические работ
ники очень внимательно относятся 
к  предложениям людей, и если на
до, быстро внедряют их в практи
ку.

Коллектив совхоза в основном 
завершил первый этап своей рабо
ты — создал основную материаль
но-техническую базу для резкого 
роста производства сельскохозяй
ственной продукции. Теперь у  нас 
началась упорная борьба за то, 
чтобы давать городу дешевого мо
лока, овощей, яиц в два— три, че
тыре раза больше, чем мы дали в 
текущем году.

Партийный комитет и рабочком 
разработали условия соревнования 
и меры поощрения на 1962 год.

Коллектив совхоза с большой на

стойчивостью взялся за ликвида
цию недостатков, допущенных при 
внедрении беспривязного содержа
ния скота. Нужно обеспечить рез
кое повышение продуктивности 
коров, добиться резкого снижения 
себестоимости выпускаемой про
дукции, рентабельной работы сов
хоза. Недавно эти вопросы обсуж
дались на совещании передовиков 
животноводства совхоза. Оно про
шло с небывалой активностью. 
Каждая доярка решила надоить за 
1962 год не меньше 250 тонн мо
лока, а общее валовое производ
ство молока увеличить вдвое по 
сравнению с текущим годом.

Результаты уже ощутимы. Кол
лективы многих ферм улучшили 
уход за скотом, повысили надои 
молока. В соревнование включи
лись все работники ферм.

Партбюро и дирекция совхоза 
ищут новые формы организации 
соревнования. Мы изменили метод 
планирования работы ферм. Те
перь администрация фермы совме
стно с коммунистами и беспартий
ным активом составляет подробный 
месячный план хозяйственной, пар
тийно-политической и культурно- 
массовой работы. Этот план потом 
детально обсуждается и утвер
ждается на производственном со
вещании, которое дирекция прово
дит вместе с парткомом и на ко
торое, кроме управляющих, при
глашаются секретари первичных 
парторганизаций. По истечении 
месяца участники совещания от
читываются о проделанной работе. 
Это помогает лучше контролиро
вать деятельность управляющих, 
привлекать наиболее широкий круг 
людей к  управлению делами фер-. 
мы и совхоза в целом.

Хорошие результаты дает прак
тика проведения один раз в ме
сяц общих собраний коллективов 
ферм. К  ним мы готовимся особен-



Пятница, 29  декавря 1 9 6 1  г . М  302  ( I I 5 8 3 J КРАСНОЕ ЗНАМЯ

1 ИЛ БЕСПРИВЯЗНОМ СОДЕРЖА И ИИ
З А

а

Г Е К Т А Р -
Б О Г А Т Ы Р Ь

В условиях нашего совхоза крайне 
затруднительно обеспечивать скот 
грубыми кормами. Сенокосных угодий 
у  нас мало, их продуктивность низ
ка . В период уборки сена идут дож
ди, и  сено портится. А заготовка си
лоса может быть организована на вы
соком механизированном уровне. Ш и
рокое использование силоса наиболее 
целесообразно увязываетс^г и  с тех
нологией беспривязного содержания 
скота.

Сейчас в совхозе внедрен силос
ный тип кормления скота. А на буду
щий год, когда весь скот будет пере
веден на круглогодовое стойловое со
держание, силоса потребуется в два 
раза больше —  75 .0 00  тонн. Где же 
взять зеленую массу?

П р и '  существующей травопольной 
системе земледелия наши гектары 
очень скупы  на кормовые единицы. 
Ж изнь заставляет искать таких пу 
тей, которые бы помогли решить на
зревшие проблемы в земледелии, со
здать прочную кормовую базу. Нам 
нужен гектар-богатырь! Такой гек
тар может дать только внедрение 
пропашной системы земледелия.

Средний урожай'зерновых у  нас 
нынче составил 1 0 ,6  центнера с 
гектара, пшеницы • 11,9  центнера 
ц гектара, картофеля— 70 центнеров

На снимке: телятница лучанов- 
ской фермы совхоза В. Ф . Иваяо 
ва.

Фото Ф , Хитрииевича.

с гектара, овощей— 103 центнера с 
гектара, кукур узы  получено по 
178  центнеров с гектара, а на о і^ 
дельных участках —  до 600  центне
ров зеленой массы с гектара. Если 
перевести все это на кормовые едини
цы, то мы получили в среднем по 8 
центнеров кормовых единиц с гекта
ра.

В 1962  году нам необходимо, по 
меньшей мере, удвоить количество 
кормовых единиц с гектара.

В нынешнем году в порядке про
изводственного опыта в совхозе было 
посеяно 40  гектаров кукур узы  в сме
си с горохом. Урожай составил по 
325  центнеров зеленой массы с гек
тара с высоким содержанием белка. 
В 1962  году мы будем сеять более 
3 .000  (в два раза больше, чем сеяли 
нынче) гектаров кукур узы  в смеси с 
бобовыми и  за счет этого планируем 
перейти на бесконцентратный тип 
кормления скота.

С 1960  года совхоз отказался от 
чистых паров, в 1962  году площади 

посева многолетних трав сократіім 
больше, чем наполовину.

В 1962  году под пашню будет ис
пользовано дополнительно 760  гекта
ров за счет переложных, залежных 
земель. 6  связи с переводом скота на 
круглогодовое стойловое содержание 
имеется возможность распахать часть 
малопродуктивных выгонов и паст
бищ и  засеять их высокоурожайными 
cилocны^ra культурами.

В 1962  году посевная площадь 
составит 13 .875  гектаров, из них под 
зерновыми будет занято 43 ,3  процен
та (против 37 ,2  процента в 1961 
году). Увеличение посевов зерновых 
произойдет за счет расширения посе
ва пшеницы —  с 1 4 ,4  процента до 
25 процентов. Посев овса мы умень
шим до 18 процентов, а в 1965  году 
он будет занимать не больше 5,2  про
цента.

Под кормовыми культурами в но
вом году будет занято 52,4  процента 
всей площади. Кукуруза  займет 21,7  
процента против 12  процентов в 
1961  году. Гороховые смеси на си.чос 
составят 23,5  процента.

В планах на 1962  год мы пред
усмотрели все основные мероприятия, 
обеспечивающие резкое повышение 
урожайности всех культур. Под пше
ницу в севооборотах отведены луч
шие предшественники. Имеем сорто
вые семена пшеницы, подработка ко
торых уже закончена. Завозится не
обходимое количество ядохимикатов 
и  гербицидов для борьбы с сорняками 
и  болезнями растений.

Кукуруза  возделывается на вывод
ных участках монокультурой. Все ку 
курузные участки осенью вспаханы 
плугами без отвалов. Сейчас вывозим 
перегной из расчета по 15 тонн на 
гектар. Перегноя в совхозе вывезено 
более 12 тысяч тонн,

В этом году посеем ку кур узу  се
менами высокоурожайных в наших 
условиях сортов с таким расчетом.

чтобы с каждого гектара получить 
ка к  можно больше кормовых единиц.

Посев всех силосных культур будет 
производиться в смеси с горохом. Это 
даст возможность получить высокопи
тательный корм, обеспечивающий 
внедрение бесконцентратного типа 
кормления коров.

Пто мы планируем в области ово
щеводства? Площадь под овощами в 
1962  году будет увеличена до 300 
гектаров. Сейчас мы имеем почти на 
всю площадь высококачественные 
сортовые семена лучш их райониро
ванных сортов овощей.

На каждый гектар овощных куль
тур будет внесено не менее 2 5 — 30 
тонн перегноя в сочетании с мине
ральными удобрениями. В настоящее 
вре.чя на овощные поля вывезено 3,5 
тысячи тонн перегноя. Производится 
заготовка навоза для парников, орга
низовано изготовление торфопе
регнойных горшочков.

Принимаются также меры к  тому, 
чтобы обеспечить резкое повышение 
урожая картофеля.

Р. ЧУРИЛОВА,
старший агроном совхоза «Томский».

По 550 тонн на „елочку < <

Основой повышения производительности сельско
хозяйственного труда послужат дальнейшая механи
зация сельского хозяйства, применение ком плексной  
м еха н и за ц и и  и использование средств автоматики, 
внедрение систем машин с высокими технико-эконо
мическими показателями, отвечаюш,их условиям каж
дой зоны.
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I партии Советсного Союза, 
принитой X X II съездом КПСС).
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Зоотехники и  веттехники нашего 
совхоза —  это сейчас, по сути дела, 
инженеры производства, возглавляю
щие и  контролирующие соблюдение 
установленной технологии. Специа
листы фермы облечены большими 
правами, работают самостоятельно.

При беспривязном содержании ко
ров старая система зоотехнического 
учета, опирающаяся в основном на 
хорошее знание доярками своих 
групп коров, а телятницами— групп 
телят, в новых условиях совершенно 
не годилась. В начале нашей работы 
по новой технологии она породила 
неразбериху, привела к  серьезным 
промахам и ошибкам.

Теперь, когда внедрена новая си
стема зоотехнического учета, вся ор
ганизация племенной и зоотехниче
ской работы легла на плечи специа
листов, и они стали по-настоящему 
заниматься тем делом, которому их 
учили.

В основе новой формы зоотехниче
ского учета —  карточная система, 
нумерация коров на рогах, регуляр
ное проведение контрольных доек и

ДЕЕМ УДАРНОГО ТРУДА
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но тщательно. Перед собранием 
организуется взаимопроверка меж
ду соревнующимися фермами. Ито
ги взаимопроверки обсуждаются на 
общем собрании коллектива фер
мы.

Стала чаще применяться такая 
форма работы, как взаимное посе
щение ферм рабочими коллектива
ми. В декабре, например, коллек
тив лучановской фермы побывал 
на отстающей Сухаревской ферме. 
По предложению управляющего 
лучановской фермой коммуниста 
тов. Малова, актив этой фермы ре
шил помочь сухаревцам. Лучанов- 
цы внимательно осмотрели хозяй
ство соседей, проверили состояние 
культурно-массовой работы. В этот 
же день на собрании рабочих они 
высказали свои замечания и пред
ложения. А  после собрания луча- 
новцы дали хороший концерт само
деятельности. Лучановцы решили 
продолжать свое діефство над от
стающей фермой. Несомненно, 
это принесет пользу делу.

Большую воспитательную рабо
ту проводят активисты, советы 
интеллигенциіг, клубные советы. 
На всех фермах оборудованы крас
ные уголки, кр^.сочЕО оформлен
ные наглядной агитацией. В совхо
зе создано 40 круж ков и полит
школ, в которых занимается 614 
человек.

Организованы и работают круж 
ки по повышению производстзен- 
ной квалификации.

Партийный и рабочий комитеты 
организуют кол іективные выезды 
рабочих ферм на экскурсии по ис
торическим мес"ам в гор. Томск, 
на промышленные предприятия, 
кол.іективные просмотры спек
таклей в драматическом театре.

Вместе с дирекцией совхоза ком
мунисты большое внимание уделя
ют подбор/ и воспитанию кадров

специалистов, развитию их инициа
тивы.

Любой вопрос, связанный с ор
ганизацией производства на фер
мах, не решается дирекцией сов
хоза без широкого обсуждения на 
совете специалистов. Так обсужда
лись вопросы оплаты труда в ж и
вотноводстве, улучшения постанов
ки  зоотехнической работы. Все это 
развязывало инициативу специа
листов, заставляло их находить но
вые пути в решении задач освоения 
нового в производстве. На сове
щании специалистов обсуждались 
не только производственные вопро
сы, но и вопросы, касающиеся лич
ного поведения, дисциплины спе
циалистов, '

Были случаи, когда некоторые 
специалисты недобросовестно отно
сились к  работе, проявляли недис
циплинированность. Возникла необ
ходимость создать суд чести. В 
марте суд чести специалистов, на 
котором присутствовали все зоотех
ники, веттехники, агрономы, меха
ники, рассмотрел вопрос о поведе
нии веттехника батуринской фермы 
тов. Расстригина и вынес ему об
щественное горицание. Выступав
шие специалисты осудили посту
пок Расстригина.

В совхозе еще имеется много не
достатков в работе партийной, 
профсоюзной и комсомольской ор
ганизаций по воспитанию рабочих. 
Наблюдаются случаи нарушения 
трудовой дисциплины, недобросо
вестного отношения к  труду со 
стороны отдельных рабочих. Парт
ком поставил задачу перед местны
ми комитетами, чтобы каждый 
случай нарушения трудовой дис
циплины немедленно рассматривал
ся или на заседаниях местных ко
митетов, собраниях рабочих и слу
жащих или передавался на обсуж
дение товарищеского суда. Против 
нарушителей используется стенная

печать, выпускаются сатирические 
газеты. ..

Вся эта работа оказывает пло
дотворное влияние на воспитание 
коллектива рабочих и служащих. 
В совхозе развертывается соревно
вание за коммунистический труд.

Перед партийной организацией 
и всем коллективом совхоза в 1962 
году стоят большие и ответствен
ные задачи.

В новом году совхоз должен пе
рейти на круглогодовое стойловое 
содержание коров, внедрить бес
концентратный силосный тип корм
ления крупного рогатого скота, 
продолжать совершенствовать си: 
стему беспривязного содержания 
скота, улучшать конструкции 
доильных площадок. Большую ра
боту предстоит проделать по даль
нейшей автоматизации отдельных 
процессов в животноводстве, вне
дрить безгрунтовое выращивание 
зеленых кормов для цыплят, без- 
рассадный способ выращивания ка
пусты, кулисные посевы огурцов, 
внедрить безнарядную систему оп
латы труда и т. д. Много предстоит 
сделать по жилищному строитель
ству. Поставлена задача — строить 
для рабочих совхоза благоустроен
ные дома современного типа. Эта 
работа начата.

Мы не сомневаемся в успехе за
думанного. Порукой этому большой 
подъем трудовой и политической 
активности всего коллектива сов
хоза, вызванный решениями X X II  
съезда КПСС, горячее стремление 
людей внести свой достойный 
вклад в строительство коммунизма.

М. ЧЕПУРНОВ, 
секретарь парткома совхоза 

^Томский».
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кор( тации
передастся в группу кирио-иормн- 
лиц. Это вызывало необходимость 
где-то и как-то  фиксировать пере
движение животного. Мы и решили 
завести на каждую корову карточку, 
или, ка к  у  нас говорят, паспорт ко
ровы. Эти карточки окончательно за
крепили новую форму зоотехническо
го учета. Сейчас при переводе коро
вы с одного гурта в другой или же 
при передаче ее на другую ферму пе
редается и ее карточка.

Система карточек дает возмож
ность дать каждой корове четкое ка
чественное определение, на основа
нии данных, занесенных зоотехни
ком, правильно составлять подекад
ные графики растелов и  осеменения 
■коров. Такой учет позволяет зоотех
н и ку  отражать все физиологические 
данные каждой коровы, повышает 
возможность контроля за перемеще
нием скота, дает подробную физиоло- 
пгческуго характеристику состояния 
всего стада на каждый день.

Таким образом, картотека служит 
основным руководством по организа
ции всей технологии комплектования 
групп физиологического состояния 
маточного поголовья при беспривяз
ном содержании скота.

На каждой ферме у  нас созданы 
пункты  искусственного осеменения,

Ученые—селу
Немалую помощь труженикам сов

хоза «Томский» оказывают научные 
работники Томского политехническо
го института. Недавно в совхозе был 
испытан прибор для учета количест
ва выдоенных коров, находящихся 
на беспривязном содержании. Прибор 
разработан и сконструирован коллек
тивом кафедры автоматики и телеме
ханики.

Большая работа проводится и в 
базовой лаборатории Томского сов
нархоза. Здесь разработано несколько 
вариантов устройства для массажиро- 
вания вымени коров после механиче
ской дойки. Установки проходят ис
пытания.

которые укомплектованы хорошо под
готовленными кадрами техников- 
осемснаторов.
• Семя доставляется Томской гос- 

племстанцией от быков остфризской 
породы, причем на каждую ферму от 
определенного быка. Это дает воз
можность направлять комплектова
ние дойного стада в нужном направ
лении. Если коровы в определенный 
срок не приходят в охоту, техники- 
осеменаторы применяют стимулиру
ющие средства, а в случае надобно
сти корова переводится в изолятор.

Наши техники-осеменаторы овла
девают методом ранней диагностики 
стельности, ежеквартально ректаль- 
но проверяют все поголовье сомни
тельных на стельность коров.

Нет надобности доказывать, как 
важно уметь регулировать осемене
ние и растел коров в наиболее вы
годные для хозяйства сроки.

Л. СВЕРДЛОВ, 
главный ветврач совхоза.

Цифры
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П О СРАВНЕН ИЮ  с 1958 
ГОДОИ совхоз «Томский»^ уве

личил производство молока в 2,5 
раза, мяса —  в 2,2, яиц — в 5,5 
раза, картофеля ~  почти в 2 раза, 
овощей —  в 2,3 раза.

В НЕДРЕНИ Е беспривязного 
содержания крупного рогато

го скота позволило разместить в 
имеющихся постройках 3.850 ко
ров и 3.300 голов молодняка. При 
привязном методе содержания для 
размещения такого поголовья по
требовалось бы дополнительно по
строить 17 коровников.

П РИ М ЕНЕНИЕ подсосного ме
тода при выращивании 3.600 

телят позволило сократить обслу
живающий персонал на 54 про
цента.

V

В  1961 ГО ДУ совхоз произвел 
1.200 000 яиц. В 1962 году 

здесь будет произведено более 3 
миллионов яиц. В текущем году 
совхоз имеет выходное поголовье 
кур-несушек —  30.000. В 1962 го
ду планируется иметь 40.000, в 
1965 году — 50.000, в 1970 — 
100.000 кур-несушек.

Сейчас совхоз выращивает пер
вую партию цыплят декабрьского 
вывода — 45.000 штук. Всего за 
1962 год в совхозе будет выраще
но 100.000 ш тук птицы и произ
ведено 600 центнеров птичьего мя
са.

В  Б Л И Ж А Й Ш И Е  годы плани
руется построить 6 поселков 

городского типа со всеми культур
но-бытовыми удобствами.

Сейчас начато строительство 
центральной усадьбы в поселке Бо- 
гашево. В эксплуатацию сдано 18 
квартир. К  новому году в новые 
благоустроенные квартиры въедут 
еще четыре семьи.

Недавно у  нас состоялось производ- ' 
ственное совещание, на котором мы об
судили свои обязательства на 1962 год. ' 
В коллективе нашей фермы сейчас небы

валый трудовой подъем. Мы ре- ' 
шили в следующем году надоить J 
по 550 тонн молока на каждую '' 
<елочку>, что составит по 275 ] 
тонн на каждую доярку.

Раньше говорили: «Молоко 
руках у  доярки». А  при беспри- ! 
вязном содержании коров, Пожа
луй, с большим правом можно < 
сказать, что молоко в руках у  < 
скотников. На самом деле, 
нас возложены весь уход за ско- і 
том и кормление коров. Добьем- і 
ся мы, чтобы коровы больше і 
корма поедали, вовремя пили 
— значит, надои молока увели- ' 
чатся.

Все скотники нашей фермы ' 
по-настоящему берутся за де
ло. Считаем, что при беспривяз
ном содержании скота можно ’ 
организовать индивидуальный ' 
уход за каждой коровой. Мы, ' 
например, знаем своих коров ' 
даже по кличкам, присматри- ' 
ваемся к  их индивидуальным ) 
особенностям и соответственно 
организуем уход. На наш | 
взгляд, нужно, чтобы и фура
ж ир работал в тесном контакте 
со скотниками, а еще лучше, 
если должность фуражира бу
дет совмещена с работой скотни
ка. А  то у  нас фуражиры часто і 
меняются, животных не знают и 
концентраты раздают всем ко- і 
ровам поровну. А  надо, чтобы и \ 
при беспривязном содержании < 
корова получала концентраты : 
зависимости от своей продуктив
ности. Это большой резерв уве
личения производства молока.

Когда мы вступили в сорев
нование за 550 тонн молока на  ̂
«елочку», то стали вниматель-  ̂
нее приглядываться к  внутрен-  ̂
ным резервам. Другой раз смог- ' 
ришь, подойдет какая-нибудь ’ 
корова к  кормушке, выберет сн- ] 
лос, что помягче, а стебли — в ' 
сторону. В итоге корм пое
дается не полностью. Часть си
лоса— неважного качества. Мы \ 
стали посыпать его малоценны- , 
ми отходами. Теперь коровы си- < 
лос едят так, что ничего не 
остается.

Очень строго следим за ра
ботой доярок, а они — за на
шей. Без этоі 
на днях прове 
они выдоены, 
ных. Этот слу 
производствен 
надеемся, что 
не повторится 

Мы горя 
инициативу л; 
нашего совхоз 
хайловой и I 
об организащ 
реьнованин ді 
быстрейшее в 
ку  беспривязі 
жания скота 
ние произвол!
м о л о ч н о м  ЖИ1

Мы вступае 
ние. Хорошо, 
тели нашего > 
вопрос о том 
звать на coj 
можно потяга 
согласны сор 
бым хозяйсть«..., 
уверены в себе, потому что на- < 
стало такое время, когда хочет
ся работать так, как никогда не * 
работалось!

А . КОНЕВ, П, РАССТРИ- 
ГИН, И. РАССТРИГИН,
С. Б А З А Е В — скотники ба- 
туринской фермы совхоза 
«Томский».

На снимке: И. Г. Расстригнн,
С. И. Базаев, А . Д. Конев и 
П. Р. Расстригнн.

Фото Ф , Хитриневича. ^

Каждый заинтересован в том, 
чтобы трудиться лучше

Специализация совхоза и внедре
ние новой технологии беспривязного 
содержания строго определили круг 
обязанностей каждого работника 
животноводстве.

Весь уход за коровами на молочно
товарных фермах целиком возложен 
на скотников. Доярки занимаются 
только дойкой коров и уходом за мо
лочной аппаратурой. На фермах поя
вились новые специальности: меха- 
ник-дояр, в обязанности которого 
входит полное обслуживание доиль
ных агрегатов, кочегары, обеспечива
ющие отопление доильного зала и по
догрев воды.

В связи с механизацией чистки на
воза, введением искусственного осе
менения в коллективе появились 
тракторист и осеменатор.

На каждой ферме в штате обслужи
вающего персонала 21 человек, а^при 
привязном методе содержания скота 
для обслуживания фермы с таким же 
количеством скота требовалось 63 че
ловека.

Всю работу на ферме организует

r s t i r t t  6  O tP ffS O T K t

зоотехник, а ветеринарную службу—  
веттехкик.

Приказом по совхозу четко и  ясно 
определены обязанности каждого ра
ботника фермы и оплата его труда. 
Оплата труда производится за цент
нер полученной продукции. За тт. 
Михайловой и Кошман закреплено по 
115 коров при норме 95 коров. Они 
получают летом по 43 копейки за 
центнер надоенного молока, а с 1  ок
тября по 1 июня —  по 69 копеек за 
центнер молока при средней жирно
сти 3,8 процента. Их труд тарифици
рован по пятому разряду. В ноябре 
текущего года они надоили 2 7 .294  
килограмма молока при средней жир
ности 4 ,22  процента. Зарплата им 
обоим начислена за 3 0 .332  килограм
ма (2 7 .2 9 4 :3 ,8 X 4 ,2 2 -3 0 .3 3 2 )  —  
209  рублей 29  копеек (из расчета по 
69 копеек за центнер). Каждая за ме
сяц заработала и получила больше 
ста рублей.

В летние месяцы средняя зарплата 
доярок составила 122 рубля 30 копе
ек.

Скотники, так же ка к  и доярки.

Рост „ .
п»9НЭіалитеА»н»етя гр ш  •> 196ІГ& '

зарплату получают за количество на
доенного молока, в летний период (с 
1 июня по 1 октября) —  по 75 копе
ек, а в зимний —  по 1 рублю 25 ко
пеек за кйждый центнер полученно
го молока. Их работа также тарифи
цируется по пятому разряду.

В среднем за этот год заработная 
плата каждого из 8 скотников нашей 
фермы составила от 98 рублей до 112 
рублей, а в мае —  августе —  133 
рубля.

Фуражиры, механик-дояр и  сле
сарь зарплату получают также в зави
симости от надоя, механик-дояр ле
том —  И  копеек, зимой —  17 копе
ек, фуражир —  14 и 21, слесарь до
ильного зала— соответственно 9 и  14 
копеек за каждый центнер надоенно
го молока. В среднем месячный зара
боток механика-дояра составил в 
этом году 112  рублей, слесаря —  83 
рубля, техника-осеменатора —  96 
рублей и т. д.

Новая система оплаты труда ж и 
вотноводов материально заинтересо
вывает всех работников фермы в 
улучшении своего труда, так  к а к  оп
лата каждого в большей мере зависит 
от работы товарища.

При новом порядке оплаты труда 
исключены резкие скачки в зарплате, 
так ка к  расценками предусмотрена 
сезонность и нагрузка в  работе, а 
увеличение продуктивности скота 
jm e более повысит заработную плату 
рабочим. Люди материально заинте
ресованы в сокращении числа обслу
живающего персонала.

П. ЗАМАЙ,
бухгалтер лучановской фермы сов

хоза «Томский»А
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Заявление ТАСС
По сообщению американской печа

ти , представитель государственного 
департамента США вы ступил на днях 
с заявлением, в котором поддержал 
притязания японского правительства 
на Курильские острова —  Кунашир 
и  И туруп, принадлежащие Советско
му Союзу.

Нет смысла спорить с  госдепарта
ментом США о принадлежности К у 
рильских островов Советскому Сою
зу. Достаточно указать, что этот во
прос был решен Ялтинским соглаше
нием, под которым стоит такж е под
пись президента США.

Таким образом, вопрос о том, кому 
принадлежат Курильские острова, яв
ляется совершенно ясным, и вопрос 
об этой принадлежности не может 
зависеть от настроения тех или ины х 
американских деятелей сегодня. Воз
никает другой вопрос: почему Ва
ш ингтон выступает с заявлением, 
находящимся в вопиющем противоре
чии с международными соглашения
ми, участником которых является и 
правительство США.

Американские власти подобными 
приемами, видимо, пытаются отвлечь 
внимание от политики США в отно
шении Японии, направленной на под
чинение этой страны американским 
агрессивным планам на Дальнем Во
стоке. Хотя война закончилась более 
16  лет тому назад, американские 
войска продолжают находиться в 
Японии, страна покрыта сетью ино
странных военных баз. складами 
оружия. Правительство США при со
действии некоторых японских кругов 
навязало Японии в  прошлом году но
вы й «договор безопасности», в соот
ветствии с которым не только про
должается оккупация этой страны 
американскими войсками, но Япония 
подключается к  цепи военно-агрес
сивных блоков, созданных Соединен
ными Штатами.

Не является секретом, что япон
ский  народ глубоко обеспокоен тем,

что его страна привязана к  американ
ской военной колеснице н  тем самым 
безопасность Японии поставлена под 
угрозу. Растет борьба за прекраще
ние американской оккупации, все бо
лее укрепляется понимание того, что 
благополучие и подлинная независи
мость Японии могут быть обеспечены 
лишь на пути  проведения Японией 
миролюбивой политики, политики 
дружественных отношений со своими 
соседями.

Перспектива ликвидации амери
канской оккупации Японии явно не 
устраивает агрессивные круги  в 
США. Им не по нутру такж е стремле
ние ш ироких кругов Японии к  уста
новлению добрососедских отношений 
с СССР и другими соседними страна
ми, ибо развитие дружбы и  сотруд
ничества с соседями, несомненно, со
действовало бы упрочению независи
мости Японии. Именно поэтому Ва
шингтон пытается подогреть реван
шистские настроения определенных, 
потерявших чувство реального кру 
гов Японии, разжечь в Японии враж
ду к  соседям, -создать помехи для 
развития сотрудничества Японии с 
СССР и  другими соседями.

В советских руководящих кругах 
считают, что если бы США действи
тельно уважали интересы Японии, 
если бы они в самом деле заботились 
о том, чтобы на Дальнем Востоке ца
рила атмосфера мира и спокойствия, 
они должны были бы прежде всего 
очистить японскую  территорию от их 
военных баз, прекратить оккупацию 
этой страны и не вмешиваться в от
ношения Японии с Советским Сою
зом и другими ее соседями.

Советский Союз со своей стороны 
будет и впредь делать все от него за
висящее, чтобы установить подлин
но добрососедские отношения с Япо
нией, что отвечает интересам народов 
обеих стран, интересам упрочения 
мира на Дальнем Востоке.

МЕСТО КАЖДОГО  1 МОСКВА-МИРНЫЙ | ^
Замечательная 

инициатива чле
нов бригад комму
нистического тру
да Киева и Харькова нашла горячую 
поддержку в сердцах многих труж е
ников нашей области. Томичи наме
чают свои личные планы участия в 
строительстве коммунизма, определя
ю т свое место в общем строю.

Большие, интересные планы у  ком
сомольцев 2 1 -го  цеха Томского элек
тролампового завода. Каждый из них 
наметил для себя конкретные рубе
ж и , новые ступени участия в строи
тельстве коммунизма. Борьба за наи
высшую производительность труда, 
стремление к  расширению техниче
ских и общеобразовательных знаний, 
к  овладению культурой —  вот что 
прежде всего характеризует тех, кто 
поддержал ценный почин рабочих 
украинских предприятий.

Вот что пишет в редакцию работ
ница электролампового завода комсо
молка Рита Видицкайте:

«Два года я  работаю на 9 -й  линии 
геттерировщицей. Кроме того, я  овла
дела еще одной операцией и могу ра
ботать на монтаже ламп. Я очень 
люблю свою работу, свой завод. Но у  
меня есть мечта— я хочу стать юри
стом, а для этого поступить в уни 
верситет на юридический факультет. 
Сейчас я учусь в вечерней школе в 
10-м  классе.

Мой план: работать без брака, обу
чить специальности геттерировщицы 
двух молбдых рабочих, овладеть еще 
одной смежной профессией, окончить 
ш колу и  поступить в вуз. Буду про
должать занятия парашютным спор
том. Я  уже совершила 17 прыжков».

Работницы этого завода Наташа 
Гринькова, Люба Красниченко, Валя 
Червякова, Люда Львова и многие 
другие тоже взяли личные обязатель
ства и сообщают об этом в редакцию.

В ОБЩЕМ СТРОЮ Финиш на земле Антарктиды

Новогоднее пожелание Сайруса Итона 
соввтскому народу

Н ЬЮ -ЙО РК. 27 декабря. 
(ТАСС). Известный американский 
финансист и общественный дея
тель лауреат Ленинской премии 
«За укрепление мира между наро
дами» Сайрус Итон пожелал, что
бы в новом году между Соединен
ными Штатами и Советским Сого- 

■ зом'были достигнуты лучшее взаи
мопонимание и дружба.

Сайрус Итон заявил корреспон
денту ТАСС: ход мировых событий 
свидетельствует о том, что все бо
лее важными и неотложными ста
новятся взаимопонимание, дружба 
и самые широкие торговые отноше
ния между СССР и С Ш А .

Все большее число американцев 
осознает разумность установления 
прочных связей между нашилти дву
мя гигантскими странами. Многие 
из них работают над тем, как до

биться того, чтобы такие массовые 
средства пропаганды, ка к печать, 
радио, телевидение и кино, уделя
ли больше внимания тому, чтобы 
в международных отношениях вос
торжествовали разум, здравый 
смысл.

Мои коллеги и я не огорчаемся 
из-за временных неудач, наоборот, 
мы будем проявлять еще большую 
активность в новом году и будем 
добиваться от правительства и 
крупнейших промышленников 
Америки проведения конструктив
ной политики сотрудничества и ми
ра.

Г-жа Итон и я посылаем наши 
самые дружеские пожелания совет
скому народу, его правительству и 
его дипломатическим представите
лям во всем мире и желаем им сча
стливого и мирного нового года.

Факты разоблачают
Н ЬЮ -ЙО РК, 27 декабря. Спе

циальный корреспондент ТАСС  
Н. Туркатенко передает:

Американская печать по-прежне
му шумит о «кризисе ООН», пы
таясь. свалить вину за этот «кри
зис» на нейтралистские страны и 
на «ком.мунистические происки».

Кто же действительно подрыва
ет ООН? Это отчетливо видно из 
хода операций ООН в Конго, пред
принятых в соответствии с резолю
цией Совета Безопасности от 24 
ноября. Начиная с момента приня
тия этой резолюции, такие колони
альные державы, как Англия, 
Франция и Бельгия, имеющие круп
ные интересы в Катанге, а затем 
и С Ш А . предпринимают отчаянные 
попытки сорвать претворение этой 
резолюции в жизнь. Они оказывали 
и оказывают все усиливающийся 
нажим на секретариат ООН. требуя 
«примирения» с Чомбе.

В то же время под шум разгово
ров о «примирении» и воспользо
вавшись объявленным 19 декабря 
вооруженными силами ООН одно
сторонним прекращением огня, ко
лонизаторы спешно наращивают 
силы наемников в Катанге. 23 
декабря в ООН было объявлено, 
что с территории Северной Роде
зии в Катангу было переброшено 
48  автомашин с наемниками, во
оруженными пулеметами.

З а п у с к
трехступенчатой 

ракеты в Японии
ТО КИО . 27 декабря. (ТАСС). На 

полигоне Митйкава (префектура 
Акита) вчера состоялось второе ис
пытание трехступенчатой ракеты 
«Каппа 9 L », сконструированной 
научно-исследовательским институ
том Токийского университета.

Запуск ракеты был осуществлен, 
ка к сообщает агентство Киодо Цу- 
син, для сбора различных данных 
об ионосфере.

Ракета длиной 12,8 метра и ве
сом более полутора тонн была за
пущена в сторону Японского моря 
под углом в 81 градус. Подняв
шись на высоту 3'43 километра, ра
кета после 9 минут 40 секунд по
лета упала в море в 600 километ
рах от берега.

Согласно данным, объявленным 
в ООН вчера, катангская жандар
мерия, находящаяся под командо
ванием наемников, получила тяже
лые мортиры, доставленные из Се
верной Родезии вместе с орудий
ной прислугой.

Согласно этим же данным, к 
услугам наемников предоставлен 
аэродром Ндола в Северной Роде
зии. С этого аэродрома, в частно
сти, 13 н 14 декабря совершал 
боевые вылеты самолет, пило
тируемый родезийскими (т. е. анг
лийскими. — Прим, кор.) летчи
ками. Этот самолет подверг бом
бардировке позиции войск ООН в 
Элизабетвиле.

В свете всех этих событий весь
ма трезво звучит высказывание га
зеты «Нью-Йорк пост», которая, 
характеризуя позицию Англии и 
Бельгии по вопросу о Конго, от
кровенно писала, что они «преис
полнены решимости сохранить у 
власти Чомбе, который с помощью 
белых наемников будет гарантиро
вать прибыли и сохранность соб
ственности весьма крупных евро
пейских горнодобывающих компа
ний в этой провинции, а также в 
соседней Родезии»,

КПГ ЖИВЕТ 
И БОРЕТСЯ

Разведчики будущего поставили 
себе цель: добиться в 1962  году по
вышения производительности труда 
на 9 процентов, повысить разряды, 
добиться выполнения норм выработ
ки  до И З  процентов. Кроме того, ре
шено каждо.му члену бригады отра
ботать на благоустройстве города по 
60 часов, всей бригаде собрать 55 
тонн металлолома.

Когда в Каргасокском леспромхозе 
стало известно о патриотическом на
чинании тружеников Украины , сле
сари, токари, электрики, судовые ме
ханики  и капитаны катеров, рабочие 
мастерских и судовых команд взяли 
обязательство выполнить семилетнее 
задание по росту производительности 
труда за 6 лет, постоянно повышать

БЕРЛИ Н. 27 декабря. (ТАСС). 
К ак сообщает берлинская демокра
тическая печать, в Федеративной 
Республике Германии издан и рас
пространен январский, номер ж ур
нала «Внесен унд тат» — теорети
ческого органа незаконно запре
щенной Компартии Германии. В 
номере опубликованы выдержки из 
речей первого секретаря Ц К  КП Г  
М. Реймана на состоявшемся не
давно 20 м пленуме Ц К  К П Г  и 
первого секретаря Ц К  СЕПГ  
В. Ульбрихта на 14-м пленуме 
Ц К.

М а ссовы й  
м ит инг  

в П андж им е
П А Н Д Ж И М , 27 декабря. Кор- 

респондент ТАСС В. Матяш пере
дает:

В главном городе Гоа Панджиме 
на площади Крикет Граунд собра
лось свыше 15 тысяч жителей го
рода. Они почтили минутой молча
ния память гоанских патриотов, 
погибших в длительной и упорной 
борьбе против колонизаторов.

Председатель Национального 
конгресса Гоа Антонио де Соуза 
заявил на митинге: «Наша задача 
не будет выполнена, пока мы не 
добьемся освобождения наших дру
зей в Анголе и Мозамбике, страда
ющих в цепях колониального раб
ства». Он решительно осудил дей
ствия С Ш А  и Англии, оказываю
щих прямую поддержку португаль
ским колонизаторам.

Антонио де Соуза под востор
женную овацию выразил искрен
нюю благодарность Советскому 
Союзу, поддержавшему справедли
вое дело гоанского народа.

Один из участников митинга Par- 
хунахт Мадхаврао Раи Кане ска
зал в беседе с вашим корреспон
дентом: «М ы очень счастливы, что 
обрели свободу. Мы благодарны 
Советскому Союзу, пресекшему в 
ООН преступные замыслы запад
ных держав. Только Советский 
Союз является верным другом и 
искренним борцом за свободу ко
лониальных народов. Горячий при
вет Никите Хрущеву, выразивше
му нам свою поддержку».

>? В о т  о н  — ф а ш и з м ! “
П АРИ Ж , 28 декабря. (ТАСС). 

•Четырнадцать человек убитых и 
сорок раненых — таков итог тер
рористических актов, совершенных 
в Алжире только за вчерашний 
день «ультра» из «секретной во
оруженной организации». Города 
Алжир, Оран, Константина и дру
гие превратились в настоящее вре
мя в места кровавого разгула 
французской колониалистской ре
акции, расправляющейся со всеми, 
кто выступает за мирное решение

алжирской проблемы.
«Отныне, — пишет сегодня бур

жуазная газета «Пари-жур», — во 
всем Алжире, и особенно в горо
дах Алж ир и Оран, каждый час от 
рук ультра погибает один чело
век». Вот к  чему привело нежела
ние французских властей эффек
тивными мерами покончить с чисто 
фашистской террористической ор
ганизацией, как этого требуют ши
рокие круги фраі?цузской демокра
тической общественности.

Холодная погода в Индии
ДЕЛИ , 27 декабря. (ТАСС). Вот 

уже 10 дней в северных районах 
Индии стоит необычайно холодная 
погода. Длительное похолодание 
принимает характер стихийного 
бедствия. Вчера ночью, сообщает 
печать, в Канпуре, штат Уттар- 
Прадеш, впервые в истории этих 
мест температура воздуха опусти

лась ниже нуля. Замерзшая в во
допроводных трубах вода разорва
ла трубы, и в городе нарушено во
доснабжение.

Печать сообщает о человеческих 
жертвах. В районах похолодания 
погибло также много скота и пти
цы. причинен значительный ущерб 
посевам.

♦  ♦

Обзор писем 
♦ ♦

Вот письмо Галины Свинаревой,
настройщицы узла припайки 2 -й  ли
нии «Б» электролампового завода: 

«Обязуюсь давать продукцию толь
ко отличного качества, освоить 
операции на линии, не иметь пере
расхода полуфабрикатов, поступить в 
196 2  году в электромеханический 
техникум и вернуться работать 
свой завод. Хочу добиться звания 
ударника коммунистического труда» 

Большой трудовой подъем сейчас 
в бригаде коммунистического труда 
Нины Крикун с завода «Сибэлектро- 
мотор». Бригада продолжает ударную 
вахту, начатую в честь X X II съезда 
КПСС.

Каждый член бригады взял новые 
обязательства, составил личный 
план участия в строительстве комму-

Все работницы будут совершенст
вовать свою квалификацию, овладе
вать смежными профессиями, учить-

технйческий и  общеобразовательный 
уровень, освоить две профессии, под
тянуть отстающих до уровня передо
вых. Каждый составил для себя лич
ный план, —  сообщает в редакцию 
секретарь партбюро Каргасокского 
.леспромхоза тов. Родиков.

А вот что пишет в редакцию то
карь ремонтно-механической мастер
ской этого леспромхоза тов. Бары
шев:

«Я горячо поддерживаю инициа
тиву рабочих украинских предприя
тий, решивших разработать личные 
планы участия в строительстве ком
мунизма. Я  также разрабатываю лич
ный план борьбы за досрочное выпол
нение семилетки. Буду настойчиво 
совершенствовать свое мастерство, 
повышать квалификацию. Мне пред
стоит много потрудиться над тем, 
чтобы к  концу семилетки повысить 
производительность труда на 16 про
центов. С начала семилетки я внес 
11 рационализаторских предложений, 
внедрение которых в производство 
дало предприятию немалую экономию 
денежных средств. В своем личном 
плане я намечаю до конца семилетки 
внести еще не менее 9 рационализа
торских предложений и изобретений 
и  все их внедрить в производство. 
Обязуюсь вы пускать изделия только 
отличного качества. За годы работы 
токарем я овладел специальностью 
фрезеровщика. Разрабатывая личный 
план, я  поставил перед собой задачу 
освоить специальность электротехни
ка. Свой опыт передам молодым, по
могу им быстрее стать высококвали
фицированными токарями, слесаря
ми и  фрезеровщиками».

Советские люди полны творческих 
сил и замыслов. Решения историче
ского съезда партии, новая Програм
ма КПСС воодушевили их на но
вые трудовые дела, й  каждый труже
ник хочет занять свое место в общем 
строю.

МИРНЫЯ, 27  декабря. (Спец, 
иорр. ТАСС). Сегодня, в 9 часов 40 
минут по московскому времени,-на 
ледяном аэродроме близ южнопо
лярной обсерватории Мирный при
землился второй советский воз
душный корабль «И Л-18», пило
тируемый известным полярным 
летчиком А. Поляковым.

Таким образом, первый перелет 
советских тяжелых турбовинтовых 
самолетов с европейского конти
нента на советскую антарктиче
скую  станцию Мирный блиста
тельно завершен. Летчики проло
ж или новую полярную трассу об
щей протяженностью 2 5 .3 00  ки 
лометров. П уть через четыре кон 
тинента —  Европу, Азию, Авст
ралию и Антарктиду— и два океа
на— Индийский и Т ихий— самолет 
«АН -10» совершил за 48  часов 
07 мин., а « И Л -18»— за 44 часа 
36 минут летного времени.

Маршрут межконтинентального 
перелета крылатых лайнеров был 
начат вечером 15 декабря в Мо
скве. По пути  в южнополярную 
обсерваторию Мирный советские 
самолеты совершили промежуточ
ные посадки для заправкп горю
чим в Ташкенте, Дели (Индия), 
Рангуне (Бирма), Джакарте (И н
донезия), Дарвине и Сиднее (Ав
стралия), Крайстчерче (Новая Зе
ландия) и  американской антаркти
ческой базе Мак-Мердо.

Наиболее трудным был перелет' 
из Крайстчерча в Мак-Мердо че
рез ю жную  часть Тихого океана и 
полет над ледяной пустыней цент
ральных районов антарктического 
щита из Мак-Мердо в Мирный. Об
щая протяженность этих двух 
участков составила 6 .7 0 0  кило
метров —  более одной четверти 
пройденного маршрута.

Перелет лайнеров «ИЛ-18» и 
«АН -10» проходил в основном на 
высоте 7 — 8 километров со сред
ней скоростью 5 50  километров в 
час. На протяжении всего марш
рута с самолетами поддерживалась 
непрерывная радиосвязь.

На борту турбовинтовых само
летов к  далеким берегам шестого 
континента прибыли 34  человека. 
Среди *участников перелета

группа научных сотрудников ' 
седьмой советской антарктической ' 
экспедиции во главе с известным ' 
полярным исследователем Героем J 
Советского Союза М. Острекиным, , 
а также представители печати, ра
дио и кино.

Возглавляют перелет начальник ' 
Главного управления Северного ' 
морского пути  Министерства мор
ского флота А. Афанасьев и на- , 
чальннк Управлешія полярной  ̂
авиации Гражданского воздушного < 
флота СССР Герой Советского Со
юза М. Шевелев.

Участники перелета —  совет
ские полярные летчики Граждан
ского воздушного флота доказали , 
реальность установления регуляр- t 
нон авиационной связи с шестым ' 
континентом. Теперь с помощью 
воздупіных лайнеров можно будет  ̂
основной состав антарктической | 
экспедиции, который участвует в 
сезонных полевых исследованиях, 
доставлять на шестой континент ' 
ранней антарктической весной, а ' 
затем вывозить поздней осенью. 
На зимовку останутся только те, 
кто будет занят круглогодичными 
стационарными наблюдениями. , 
Это позволит значительно сокра
тить вре.чя пребывания многих • 
людей в суровых климатических 
условиях антарктического матери- *

РАДИОШКОЛА 
КУКУРУЗОВОДОВ 
и  СВЕКЛОВОДОВ

Спорт I Л УЧШ И Е С П О РТС М ЕН Ы  ГО Д А
М О С КВА. 27 декабря. (ТАСС). 

Федерация спортивной прессы и 
радио СССР провела среди спор
тивных журналистов традиционный 
новогодний опрос, в результате ко
торого определены лучшие спорт

смены Советского Союза за 1961 
год:

1. Валерий Брумель 
атлетика.

2. ІОрий Власов 
летика.

легкая

тяжелая ат-

Метние выстрелы динамовцев
Среди динамовцев начались ком

плексные соревнования, посвящен
ные первой зимней спартакиаде 
народов СССР. В их программе—  
стрельба из личного оружия.

Отличный результат в стрельбе 
из пистолета (30 выстрелов на 25 
метров) показал т. Куликов, вы
бивший 287 очков из 300 возмож
ных. Это — повторение рекорда 
областного совета «Динамо». В 
норму первого разряда уложились 
тт. Москалев, Хрулев, Ю рков и 
Селявский.

В стрельбе из малокалиберного 
пистолета (30 выстрелов на 25 
метров) В. Могильная повторила 
прежний рекорд: 261 очко из 300.

В командном зачете победили 
стрелки второго и пятого коллекти
вов физкультуры (председатели 
тт. Артамонов и Рудой). Команды- 
победительницы награждены пере- 
ХОДЯЩИ.МИ призами, а самые мет
кие — жетонами и дипломами.

Отрадно, что многие участники

соревнований показали высокие 
результаты: 5 выполнили норму 
первого, 15 — второго и 9 — 
третьего разрядов.

’ О. МИРЕЦКНИ.

3. Ирина Пресс — легкая атле
тика.

4. Игорь Новиков — современ
ное пятиборье.

5. Тамара Пресс — легкая ат
летика.

6. Лев Яшин — футбол.
7. Михаил Ботвинник — шах

маты.
8. Татьяна Щелканова ^  лег

кая атлетика.
9. Валентина Стенина •— конь

кобежный спорт.
10 и 11 места поделили Юрий 

Мелихов — велосипедный спорт и 
Виктор Коенчкии — конькобеж
ный спорт.

ИЗВЕЩЕНИЕ

29 декабря, в 7 часов вечера, в 
краеведческом музее на очередном 
собрании Томского отдела геогра
фического общества СССР будут 
обсуждены доклады А. А. Бабина 
«Геологическое строение Западно- 
Сибирского железорудного бассей

на», М. И. Кучина «Инженерно
геологические условия эксплуата
ции бассейна». Н. М. Смольянино
вой «Проблемы топлива для метал
лургии железных руд Томской об
ласти». Приглашаются желающие.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 29 де
кабря по Томской области ожидает
ся облачная погода с прояснения- 
МН, по восточным районам без осад 
ков. по остальным — местами сла
бый снег, метель, ветер юго-за
падный, 7 — 12 метров в секунду, 
температура 6 — 11 градусов, по 
восточным районам— И  — 16 гра

дусов мороза.
3 0 — 31 декабря по области ож и

дается облачная погода с проясне
ниями. местами слабый снег, ветер 
3 — 7 метров в секунду, температу
ра ночью 1.3— 18 градусов, при 
прояснениях — 2 1 — 26 градусов, 
днем — 11 — 16 градусов мороза.

Томский областной комитет по 
радиовещанию ц телевидению ор
ганизовал радиошколу кукурузово
дов и'свекловодов. Цель ее — по
мочь звеньям, занимающимся вы
ращиванием кукурузы  и сахарной 
свеклы, освоить агротехнику и ме
ханизацию возделывания этих 
культур.

Во вторник, 26 декабря, состоя
лось первое занятие школы. У  ми
крофона с беседой «Что надо для 
того, чтобы произвести по 75 цент
неров мяса на 100 гектаров пашни 
и по 16 центнеров на остальные 
сельхозугодья», выступил секре
тарь обкома КПСС Н. В. Лукьяне- 
нок.

Занятия радиошколы будут про
водиться по вторникам, два— три 
раза в месяц.

Тематика очередных занятий та
кова:

9 января — рассказ об опыте 
известного читинского к^журузово- 
да А . Лисичникова;
- 23  января —  «Обобщение опы
та возделывания сахарной свеклы ' 
в Томской области в 1961 году»;

6 февраля — «Чем занимаются 
кукурузоводы в зимнее время»;

13 февраля —  «О чем говорят 
опыты возделывания кукурузы  и 
сахарной свеклы на Нарымской 
селекционной станции»:

20  февраля — «Система удоб
рений под сахарную свеклу»;

6 марта —  «Подготовка семян 
кукурузы  к  посеву, нормы высева, 
сроки сева»;

20 марта — «Система машин 
для возделывания свеклы»;

10 апреля — «Как можно полу
чить хорошие, надежные квадра
ты»:

24 апреля — «Подготовка се
мян и почвы под посев сахарной 
свеклы».

В последующих передачах ра
диошколы (май— октябрь) , будет 
рассказываться непосредственно о 
практике передовых кукурузоводов 
и свекловодов по организации сева 
этих культур, ухода за посевами, 
уборки урожая, причем особое 
внимание будет обращено на ме
ханизацию всех этих работ.

СЛЕДУЮЩИП НОМЕР ГАЗЕТЫ 
ВЬШ ДЕТ 31 ДЕКАБРЯ с. г.

Зам. редактора А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова
29 декабря — «Сын века».
30 декабря — «Потерянный

сын».
Начало спектаклей в 7 час. 30 

мин. вечера.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х; 
Ш ирокоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — цвет
ной художественный фильм «Маде
муазель Нитуш». Дети до 16 лет 
не допускаются. Сеансы; 12-30.
2- 20, 4. 5-50, 7-40, 9-30. Для де
тей— «На графских развалинах». 
Сеансы; 9, 10-20. Зеленый зал —  
цветной художественный фильм 
«Мадемуазель Н итуш *. Дети до 16 
лет не допускаются. Сеансы: 10. 
11-50. 1-40, 3-30, 5-20, 7-10, 9.
10-50.

Кинотеатр имени М . Горького. 
Вольтой зал — новый цветной 
художественный фильм «Дарклэ». 
Сеансы: 9-40, 11-45. 1-50, 4. 6-05. 
8-10, 10-15. Зал кинохроники —  
документальные фильмы; «Исто
рический съезд открылся», «Матч 
столетия», «Моды меняются*. 
Сеансы: 10, 11-05, 5-40. Цветной 
художественный фильм «На бере
гах Ингурн». Сеансы: 12-10, 2,
3- 50, 6 45. 8-35, 10-25.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Мадемуазель

Н итуш *. Сеансы: 9-20, 11. 12-40, 
2-20, 4. 5-40. 7-20, 9, 10-40. М а
лый зал — «Большой вальс*. Се
ансы: 12-30, 2-30. 4-30, 6 30. 8-30, 
10-30. Для детей — фильм «Годы 
молодые». Сеансы: 9-20, 10-55,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Пятница, 2Ѳ декабря
12.30. На атеистические 

Документальные фильмы:
темы.
«Под

маской святости», «Он не придет 
никогда», «С этим мириться нель
зя». 18.30. Для детей. «Ленин в 
нашей школе» и «О нас заботится 
страна». 18.55. Журнал «Для вас, 
женщины!». 19.50. «Мастера со
ветского кино. Вячеслав Тихонов». 
20.50. Телевизионные новости. 
21.00. Художественный фильм 
«Перевал».

Суббота, 30  декабря 

Программа составлена 
телезрителями 

18.30. Для детей. Выступает
пионерский ансамбль. 19.00. Ком
позиция «На пороге 1962 года*. 
19.20. Концерт. Программа состав
лена токарем механического цеха 
Томской карандапіной фабрики 
А. Черкашиным. 19.50. Телевизи
онные новости. 20.00. Фильм-спек
такль «Весна в Москве». 21.35. 
Концерт-бал.

Томское областное аптекоуп 
равленне с глубоким прискор
бием извещает о преждевремен
ной смерти управляющей апте
кой с. Туган, члена КПСС  

ЛОБЕЦКОИ 
Марин Лукьяновны  

и выражает глубокое собо
лезнование семье покойной.

ПРАВИЛА п о ж а р н о й  БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ ПРОВЕДЕНИИ НОВО* 
ГОДНИХ ЕЛОК в ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕСТАХ:

1. Елка устан ав ли вается  на устойчивой  крестови не или  в  к ад ке с 
песком  посредине ком наты . Ветви и  вер х у ш ка ел к и  не долнены к а 
саться  пото.’іка  и стен.

2. Р азр еш ае тс я  только  эл ектри ческое о свещ ен ие елки . В клю чение 
8 эл ек тр о с еть  долж но п роизводиться  опы тны м  электром онтером .

3. При отсутствии  в здани и  электросети  ел к а у стр аи ва ется  в днев- 
ное врем я.

4. П омещ ение, где устр аи вается  ел к а , о беспечивается  пож арны м  
инвентарем  и запасом  воды.

5. Во врем я п разд н ика новогодней елки  зап а сн ы е  вы ходы  и з по
м ещ ения долж ны  бы ть свободны . У каж дого  вы хода постоянно дол
ж ен  находиться деж урны й.

6. Елки в общ ественны х п ом ещ ениях мож но у стр аи ва ть  не вы ш е 
второго этаж а.

На устройство  елки  необходимо получить р азр еш е н и е  в ближ ай
шей пож арной охране.

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
О бклады вать основание и ветки  елки  ватой , у к р аш ать  елки  лег

ковосплам еняю щ им ися игруш кам и, заж и гать  ф ей ер ве р ки  и бен галь
ск и е  огни.

О девать у частни ков  п разд н ика елки  в  бум аж ны е, ватны е и п ро
чие л егковосп лам еняю щ и еся  костю м ы .

О свещ ать елки  свечам и.

О тветственность эа  соблю дение проти вопож арны х  прави л  при  
проведении новогодних елок  во зл агается  на руководителей  п р ед 
п риятий . учреж дений , общ ественны х организаций .

Томское добровольное п ож арное общ ество.

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ имени С. М. КИРОВА

О БЪ ЯВЛЯ ЕТ КО Н КУР С

на замещение вакантных должностей старших преподавателей 
и преподавателей на кафедрах английского языка и немецкого 
языка.

Срок подачи заявлений на конкурс — один месяц со дня 
опубликования объявления.

Заявления с приложением соответствующих документов на
правлять на имя ректора института по адресу: г. Томск, про

спект имени Ленина, 30.
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